

PERFIL DEL DIA

¿Qué ocurrirá esta tarde en las Cortes?

La impresión predominante acerca de las consecuencias del famoso y embrollado asunto Struss es que esta tarde en las Cortes todo quedará aclarado y cristalizará en la crisis esperada, el resultado del dictamen que el sábado dió a conocer la Comisión depuradora de este escandaloso "affaire".

A la hora en que escribimos estas líneas pocos elementos de juicio tenemos, aparte de los que se deducen del sensacional texto que ha sido el fruto de la rápida actuación de la citada Comisión parlamentaria. Todos los comentarios descansan sobre las acusaciones que se contienen en dicho dictamen y en sus posibles derivaciones. Y como la posición del Gobierno está, por otra parte, claramente definida por Chapaprieta y Gil Robles, casi puede afirmarse que nada ocurrirá hasta esta tarde en que se planteará el sensacional debate sobre el contenido del dictamen ya famoso.

En justicia, habrá que elogiar en esta ocasión el celo, la probidad y la diligencia que ha presidido en las averiguaciones que a los veintinueve parlamentarios integrantes de la mencionada Comisión investigadora, han realizado. También el Gobierno ha cumplido en esta ocasión su deber, estrictamente. Nada más y nada menos. Que en estos tiempos de escaramuzas, celadas y tartufismo es todo lo que puede decirse en su elogio.

Y ahora vamos a ver lo que pasa. El escenario de esta tragicomedia, de esta farsa picaresca a cuyo epílogo vamos a asistir con un sentimiento de repugnancia, de amargura y decepción entremezclados, será las Cortes.

Probablemente todo terminará en la crisis. Más que probablemente, casi seguro. La crisis, según estas primeras impresiones sobre las cuales escribimos el presente comentario, ha de ser rápida para que no se entorpezca la labor económica y presupuestaria que tiene bosquejada el señor Chapaprieta.

Y qué nos queda a nosotros por decir? Sencillamente algo que suscribirán todos los españoles: que la Ley debe cumplirse a rajatabla, caiga quien caiga y pese a quien pese...

El optimismo internacional infundado

En los últimos días se habían iluminado los horizontes internacionales con resplandores de optimismo. Las conversaciones diplomáticas que se han iniciado entre Inglaterra, Francia e Italia parecían abrir un nuevo sendero de esperanzas cuando Europa se encontraba metida en el selvático laberinto de un pavoroso conflicto, cuyas derivaciones definitivas nadie podía pronosticar.

El Sumo Pontífice intervenía también con anhelos de lograr la ansiada paz—como ese "pájaro azul" de Maeterling, fugitivo y engañoso—y todo parecía refrescarse con nuevas brisas de optimismo.

Sim embargo los días pasan y se producen nuevos acontecimientos que en nada robustecen aquellas impresiones favorables. Antes al contrario, la gravedad del momento internacional se acentúa, ahora más que nunca. Porque Inglaterra está ya en el trance definitivo de la aplicación de sanciones económicas. Y Francia acaba de comunicar a Ginebra que apoyará las sanciones, si bien solicita un plazo de cuatro días para ponerlas en vigor. Todas las demás potencias cobijadas en el pacto ginebrino, con las excepciones ya conocidas han comenzado ya a tomar las medidas conducentes a dar realización inmediata a los acuerdos adoptados por la Sociedad de Naciones. En este caso se halla España. La Prensa ha publicado ya los decretos de la Presidencia poniendo en vigor las restricciones comerciales y económicas, con respecto a Italia, emanadas de las asambleas de Ginebra.

Y esto coincide con dos discursos, harto expresivos de Mussolini. Uno con motivo de una fiesta rural. Otro por escrito con ocasión del próximo aniversario de la marcha fascista. En ambas alocuciones el "Duce" no oculta su posición que sigue siendo idéntica a la de los primeros momentos del conflicto italo-abisinio, pero añade que su país debe estar preparado para hacer frente al "crimen absurdo" de las sanciones y transmitir en la masa popular el sentimiento que corresponde a las naciones amigas y "enemigas".

Mientras tanto las conversaciones prosiguen, pero ya nadie confía en un resultado positivo. El optimismo internacional ha sido pues un meteoro momentáneo y fugaz.

El domingo se volvió a reunir la minoría radical Se toma el acuerdo de mantener el Bloque y Alba dice que si Lerroux y Rocha imiten, deben sustituirseles por otros radicales sin poner trabas

Madrid.—A las diez de la mañana del domingo se volvió a reunir la minoría radical, presidiendo el señor Lerroux y con asistencia de la mayoría de los componentes, incluso de Samper, Alba, Rocha, Jalón, Vaquero, Pareja Yébenes, Salazar Alonso y Sigfrido Blasco.

La reunión duró dos horas. A la salida, el señor Lerroux manifestó:

—Después de conocer las diversas opiniones expuestas estos días, se ha acordado el nombramiento de una ponencia que dicte las normas a seguir por la minoría en el debate que esta tarde se celebrará en la Cámara. La ponencia la integran los señores Alba y Orozco y los tres diputados que han representado a los radicales en la Comisión depuradora.

Esta ponencia se reunió al terminar la reunión de la minoría. Alba manifestó a la salida que se habían limitado a hacer un somero estudio de cómo se desarrollará la sesión del lunes. Se convino en mantener el bloque actual

con las modalidades que exijan las circunstancias.

No se estimó necesaria ninguna nueva reunión pero el lunes por la mañana la ponencia cambiará impresiones con algunos diputados.

En la anterior versión oficial queda reflejado el principal acuerdo de la minoría encaminado a mantener el bloque acomodando este deseo a las modalidades que las circunstancias aconsejen.

Para llegar a este acuerdo, es de interés conocer los términos en que se desarrolló la reunión de la minoría.

Tuvo momentos del más agudo dramatismo político. Habló primeramente el señor Jalón que respondiendo a las palabras que pronunció al terminar la reunión del sábado, expresó la creencia de que lo principal es plantear la situación en su verdadero origen, para extraer consecuencias inmediatas.

Paréceme, a juicio de Jalón, que cuanto ocurre se debe a la existencia en el seno del partido de elementos políticos, alguno de desatadísimo relieve que llegaron a

desempeñar puestos preeminentes en las funciones públicas, los cuales utilizaron como política de miedo personal.

A este respecto aludió claramente a dos personalidades con ejercicio en la política general una, y en la regional otra a quienes censuró acremente.

Se agrega que la persona primeramente aludida que se hallaba presente protestó airadamente, produciéndose una escena violentísima.

Habló seguidamente el diputado señor Sanz Blanco haciendo consideraciones sobre el alcance del dictamen y sus posibles consecuencias.

Durante veinte minutos habló Lerroux. Con acento de intensa amargura ratificó su creencia de que todo lo ocurrido obedece a una amplia intriga de sus enemigos políticos, aprovechando el asunto motivado por el escandaloso suceso para invadirle definitivamente y arrastrando en su caída a todo el partido radical.

Analizó la situación política creada y las derivaciones en el porve-

nir de España y del régimen que pueden producirse. Señaló la necesidad de anteponer estos dos amores de España y régimen a toda pasión personal y al efecto dijo que si él dejara al descubierto cuantos rencores y odios tiene necesariamente que anidar en su alma ante tantas injurias y ataques, obrando personalmente y no con miras altas, tendría que tirar la columna y hundir el templo pero para él es el primero éste.

Añadió que se sometería al criterio de la minoría y del partido como demócrata disciplinado sin más limitación que no avenirse nunca a que el partido comparta la responsabilidades del Gobierno con aquellos partidos que directa o indirectamente contribuyeron a la sangrienta revolución de octubre y a cuantos desmanes revolucionarios se produjeron en los últimos tiempos.

Aludió después con carácter íntimo al referirse a algunos de los encartados en el dictamen de la Comisión parlamentaria y al llegar

a este punto, mientras afirmaba que por tratarse de carne de su carne le defendería siempre y en todas partes, la emoción fué superior a su entereza sollozando en algunos instantes. Sus últimas palabras se encaminaron a aconsejar se olviden de momento los rencores y odios, aunque con relación a aquellos que siendo colaboradores del Gobierno en su prensa contribuyeron al escándalo, deben facilitar la continuación del bloque por el bien de España y de la República.

Finalmente habló brevemente Alba aconsejando se fijasen en el pensamiento de la necesidad de mantener el bloque gubernamental a todo trance como único medio de no dar el triunfo definitivo a los adversarios políticos con evidente daño de los intereses del país.

Se aconsejó serenidad y disciplina y concretando las consecuencias políticas que a su juicio debe tener el dictamen, si Lerroux y Rocha han de abandonar el Gobierno por estimarlo pertinente ellos mismos, habría de irse a la sustitución por otros dos elementos radicales sin poner trabas para ello, sino facilitando el mantenimiento de la coalición gobernante con miras a un futuro que no conviene olvidar.

Seguramente en la sesión intervendrán, además de Lerroux y Rocha, los diputados que figuran en la relación nominal del dictamen y Pérez Madrigal.

Hemos logrado conversar con un diputado de la mayoría, quien nos manifiesta que las ponencias designadas ayer domingo por los radicales están compuestas por los representantes de la minoría en la ponencia parlamentaria que emitió dictamen a primera hora del sábado y alguno más, letrados de significación, que bien pudieran ser los señores Orozco o Alcalá Espinosa y, acaso, el propio señor Alba.

Nos decía este diputado que en estas reuniones que viene celebrando la minoría radical se escuchan todos los pareceres y se dibujan todas las situaciones, muy embarazosas, en el orden sentimental muy desagradable la de don Alejandro Lerroux. El jefe de los radicales muestra una gran entereza y no quiere el propio señor Lerroux indicar el camino a seguir. Precisamente el orden sentimental aconsejó el nombramiento de esa ponencia que marcará lo conducente para despejar la situación y fijará los puntos concretos a que ha de atenerse la intervención de los radicales en el Parlamento.

Entonces ¿sigue la incógnita? —En efecto, nada se ha resuelto. La incógnita—continúa—en las Cortes. Desde luego hablarán los diputados radicales inculcados; para ello ya tiene la autorización de la minoría porque parece que se les han hecho cargos concretísimos que desconocían y es natural que se defendan. La minoría someterá su actitud a las normas que marque la ponencia designada el domingo por la mañana para resumir los debates. A través de estas reuniones se han sucedido notas de verdadera emoción y se han destacado notas impresionantes como la de Salazar Alonso. Su discurso fué emocional y puede usted asegurar que sus palabras causaron impresión en la Cámara.

—¿Usted considera inminente los acontecimientos políticos? —Contestará a usted que tengo poca experiencia en cosa de tal envergadura y créame, que la poca que tengo quisiera no tenerla.

—¿La minoría radical dimitirá sus puestos en la gobernación del Estado? —No lo sé pero puede usted asegurar que en las reuniones de la minoría radical todo se manifiesta en sentido gubernamental y están dispuestos a trabajar intensamente; ahora qué tal se pueden poner las cosas que la dignidad obligue a dimitir.

—¿Podría usted darnos su opinión sobre el alcance judicial de la denuncia? —Tan sólo diré a ustedes—terminó diciéndome—que lo que ha aparecido en el orden procesal, es una cosa absurda.

El conflicto italo-abisinio

Inglaterra considera inaceptables las cinco bases resolutorias presentadas por Italia

Aun cuando la tensión anglo-italiana subsiste, no hay peligro inminente de ruptura

Ya ha salido de Addis Abeba el ministro italiano, conde de Vinci. Este hecho viene a confirmar que Italia no hace negociaciones directas con Etiopía. En vano que el Negus o sus portavoces declaren estar dispuestos a ceder el Ogaden a cambio de un pasillo al mar y que profeticen el derrocamiento del Emperador si este accede a abandonar una pulgada del territorio norte. Decimos que en vano, porque a nada conduce que Etiopía dé a entender que está pronta a negociar cuando, por ahora, Italia se ocupa del problema en aspectos más interesantes.

Londres y París, también Ginebra, son los focos en que Roma concentra toda su atención diplomática. Addis Abeba nada cuenta por ahora. Etiopía como teatro de operaciones militares interesa en Italia, e interesará más hoy lunes, día en que, para conmemorar la marcha sobre Roma, los ejércitos coloniales emprenderán una ofensiva.

Seis bases de negociación había presentado Italia, a saber: Primera. Anexión de Adua y de la Zona que en su torno está ocupada. Se-

gunda. Protectorado italiano sobre las provincias periféricas que no limiten con el Sudán. Tercera. Este protectorado se ejercerá a la manera del que se ejerce en las concesiones extranjeras de China y las tropas italianas asumirán funciones policíacas. Cuarta. Haile Selassie continuará gobernando el Estado anárquico, propiamente dicho, bajo la tutela internacional que propuso el Comité de los Cinco. Quinta. Desarme de las tropas irregulares abisinias y control ginebrino del ejército regular. Y sexta. La salida al mar a que aspire Abisinia debería hallarse en territorio italiano y bajo la estricta vigilancia de Roma para evitar el tráfico de armas.

En primer lugar se cree que las posibles proposiciones de Mussolini no han adquirido todavía una forma bien definida que permita realizar una discusión de los mismos.

Los informes de la situación en las últimas veinticuatro horas tienen de nuevo una tendencia pesimista.

PARIS Y LONDRES ESTUDIAR LAS POSIBILIDADES DE NEGOCIACIONES CON ITALIA A BASE DE LAS CONDICIONES DE PAZ PUBLICADAS POR LA PRENSA

Londres.—El Gobierno británico ha sido informado por el francés de ciertas proposiciones que habrían sido presentadas por Italia como susceptibles de formar la base de un arreglo del conflicto. Estas proposiciones están en su conjunto conformes con lo que han dejado traslucir algunos periódicos.

Las sugerencias italianas no se consideran como aceptables, pero se cree saber, sin embargo, que se mantiene un estrecho contacto en-

tre París y Londres para examinar en común todas las posibilidades de negociaciones que puedan mostrar indicios de modificación de las sugerencias italianas iniciales.

No se cree que estos cambios de impresiones hayan de interrumpir el mecanismo del artículo 16.

LOS PEDIDOS DE ARMAS DE ITALIA A LAS FABRICAS AUSTRIACAS

Londres.—El "Daily Telegraph" dice que las fábricas de armas austriacas y similares, trabajan a pleno rendimiento para ejecutar los pedidos de armas hechos por Italia.

El pago italiano se ha efectuado de tal forma que los paquetes de acciones austriacas que estaban antes en poder de italianos han pasado a poder de Austria.

LA ORDEN DEL MINISTERIO DE HACIENDA INGLES, APLICANDO LAS SANCIONES FINANCIERAS CONTRA ITALIA

Londres.—El ministerio de Hacienda ha publicado hoy una orden aplicando las sanciones financieras contra Italia, que se harán efectivas el martes.

Se disponen penas para el caso de incumplimiento. Los infractores de esta orden pueden ser sentenciados a dos años de prisión como máximo, a una multa de 100 libras esterlinas o ambas penas a la vez.

La orden detalla las prohibiciones y excepciones de la misma.

LOS ARTICULOS QUE NO PODRAN SER EXPORTADOS A ITALIA

Londres.—El decreto aprobado ayer por el Consejo privado anuncia que el ministerio de Comercio queda autorizado para prohibir en fecha fijada por él exportaciones, especialmente de materias primas, tales como diversos metales, caucho en bruto, animales de transporte, como caballos, mulos y camellos, etc.

Otras partes del decreto prevén la prohibición de importaciones italianas de oro y plata en fecha que fijará el ministerio de Comercio y la prohibición de créditos a Italia en fecha que fijará el Tesoro británico.

El ministro del Comercio tendrá plenos poderes para velar por el cumplimiento del decreto. En su ausencia lo hará un secretario de Estado.

Campeonatos Super-regionales de Fútbol

Resultados de la jornada de ayer

Grupo Galáico-Artur
Vigo, Celta, 1; Oviado, 1.
Gijón. Sporting, 2; Unión, 1.
Avilés. Stadium, 3; Coruña, 0.

Grupo Castellano-Aragonés
Valladolid, Valladolid, 1; Madrid, 1.
Madrid. Athlético, 2; Zaragoza, 1.
Santander. Racing, 4. Nacional, 0.

Grupo Vasco
Baracaldo. Baracaldo, 0; Arenas, 3.
Irún. Unión, 1; Osasuna, 0.
San Sebastián. Donostia, 0; Athlético, 2.

Grupo catalán
Badalona. Badalona, 0; Barcelona, 2.
Barcelona. Español, 2; Girona, 1.
Barcelona. Júpiter, 0; Sabadell, 1.

Grupo levantino
Alicante. Hércules, 4; Levante, 1.
Valencia. Valencia, 6; Murcia, 1.
Valencia. Ginnástico, 4; Elche, 2.

Grupo andaluz
Jerez. Jerez, 2; Sevilla, 1.
Sevilla. Betis, 2; Mirandilla, 0.
Granada. Recreativo, 2; Malacitano, 0.

E. ROBLES
MEDICO
Especialista en enfermedades de la piel. Venéreas. Sífilis. Vias urinarias.
Electroterapia. Diatermia. Rayos ultravioleta.
Análisis Clínicos. Sangre. Orina. etc. Consulta de 11 a 1 1/2 y de 4 a 6. Calle de Burgos, número 2, primero, derecha.
(Frente a la Diputación) PALENCIA

Rogad a Dios en caridad por el alma de la señora
DOÑA ANDREA GARCIA GARCIA
VIUDA DE VALLEJO
que falleció cristianamente en Palencia el día 27 de Octubre de 1935
confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
R. I. P.
Sus hijos doña Hilaria, don Marcos (del Comercio de esta plaza); don Fermín Vallejo García (profesor del Seminario); hijos políticos don Zacarías Blanco y doña Marciana González; nietos y bisnietos,
Al manifestar su natural sentimiento, cuentan con sus oraciones y demandan su asistencia a los actos funerales dispuestos en bien de la finada, por lo cual les quedarán agradecidos.
Misa de funeral: Mañana 29, a las diez, y a continuación la de familia.
Iglesia parroquial: Nuestra Señora de la Calle.
Casa mortuoria: Santa Teresa, núm. 10.
No se reparten esquelas.

FLORENTÍN PÉREZ
MARMOLISTA
PALENCIA

FUNERARIA HONTIYUELO
Casa fundada el año 1880
Mayor pral., 186. Teléfono, 94
PALENCIA

LA VIDA EN LA CIUDAD Y PROVINCIA

Información del Gobierno

Sin novedad
A la hora de costumbre recibí esta mañana a los periodistas locales el Gobernador civil de la provincia, señor Maeso, manifestándoles que había recibido varias visitas de comisiones de los pueblos. Dijo que ayer había asistido a la inauguración de las magníficas escuelas que en Venta de Baños ha construido la Sociedad "Ebro-Castilla" y que el acto le había resultado altamente simpático tanto por su significación social como por los incalculables beneficios que ha de reportar para el crecido número de niños, hijos de modestas familias obreras que recibirán instrucción en el centro de primera enseñanza ayer inaugurado. Tuvo el señor Maeso palabras de gran elogio para la obra altruista que el Consejo de Administración de la Sociedad "Ebro-Castilla" inspirada por su director don Benito Levín está realizando en Venta de Baños y frases de reconocimiento para las atenciones de que ayer le hicieron objeto las autoridades locales, los altos funcionarios de la Sociedad Azucarera y el vecindario de aquella localidad. Terminó el Gobernador civil manifestando a los informadores que no tenía noticias de interés que comunicar a la Prensa y que las enviadas desde los pueblos acusaban completa tranquilidad en toda la provincia.

LEA USTED "EL DIARIO"

La salubridad de un hogar se centuplica, lustrando suelos y muebles con

Encáustico Alirón

Crónica de Tribunales

Se condena a 12 años de prisión al procesado, por el homicidio de Castrillo de Don Juan

Anteayer dieron principio las sesiones del juicio oral que por el delito de homicidio se seguía al vecino de Castrillo de Don Juan, Mauricio Núñez.

Declara el procesado

Este es de estatura media, de recia complexión y demuestra absoluto dominio de sus nervios. A preguntas del señor fiscal dice: Que el día de autos se dirigía al café y en la calle se encontró con varios jóvenes que venían de las bodas, entre ellos se encontraba el interfecto Julio Mozo, que al saludar al grupo, el Julio le dijo poniéndole la mano sobre el hombro: "Tengo que hablarte"; que se separaron del grupo y el Julio le invitó a dar un paseo con objeto de aclarar un asunto entre ellos pendiente, por razón de unas declaraciones prestadas en un juicio de faltas; que él rehusó ir solo con el Julio, a quien tenía miedo, por su carácter bravucon y pendencioso, y por haberle amenazado reiteradamente con anterioridad, que así se lo expuso al Julio, el que en vista de ello dijo que les acompañara José Pinto, como en efecto lo hizo; pero una vez ya en la carretera, que se dirige a Tórtoles, el José se separó de ellos para hablar con otras personas y los dos continuaron carretera adelante; que el Julio, desde los primeros instantes se enfrentó con el procesado diciéndole: "te voy a hacer picadillo", Mauricio procuraba calmarle y varias veces le preguntó si estaba bebido, a lo que él respondió: "no, estoy sereno" y en esta actitud llegaron al sitio de autos, donde el interfecto, colocándose frente al procesado le dijo: "de aquí no pasa, esperaba ayuda, pero también sin ella me decido" e hizo ademán de sacar un puñal, teniendo asido por la americana al hoy procesado, el que para evitar la agresión hizo un disparo al Julio, siguiendo éste, no obstante, agarrado a su americana en actitud amenazadora, por lo cual se vio obligado a hacer un nuevo disparo, el que produjo al interfecto la muerte instantánea.

Informe del señor Carrasco

A instancia del letrado señor Gusano Herrera, interviene el doctor Carrasco y dice: Que conoce la diligencia de autopsia y de ella se deduce lo siguiente: los disparos fueron hechos estando procesado e interfecto en el mismo plano y a corta distancia, pero no a bocajarro como afirma el procesado y es imposible por tanto que el interfecto tuviese agarrado a su adversario por la americana en el instante de recibir los disparos; que la trayectoria y localización de estos permiten afirmar que el muerto tenía a su matador, que éste pudo herirle en la dirección de la marcha, ya que uno de los balazos penetró por el quinto espacio intercostal y le destruyó el corazón.

Después del señor Carrasco desfilan todos los testigos propuestos los que no arrojan dato de interés, pues ninguno presenció los hechos, por lo que el señor fiscal elevó a definitivas sus provisionales, calificando el hecho como un homicidio sosteniendo su tesis en un breve, pero elocuente informe.

Don Carlos Gusano Herrero, sostuvo la acusación particular. Dice que sus escasos medios tienen que zozobrar ante la arribatadora elocuencia del fiscal y la maestría del defensor manejada con la habilidad que le caracteriza, avalada por treinta años de ejercicio pleno de honradez profesional; analiza las cualidades de la declaración, sin odio ni afecto, ni temor o esperanza, lo que no concurre en el procesado, por lo que su declaración no debe tenerse en cuenta; su crimen es alevoso. Describe con palabra fácil el capítulo cuarto del Génesis: Caín, presa de odio invencible da muerte a su hermano Abel en medio del campo a donde le conduce arteramente, pero la mirada escrutadora de Dios le ve y fulmina contra él el castigo que abruma a la humanidad como expiación de su delito; dice que el criminal alevoso es como el reptil que ataca subrepticamente y como el reptil hay que tratarle aplastándole. Califica el hecho de asesinato y solicita para el procesado 25 años de reclusión y multa de 10.000 pesetas.

La defensa corre a cargo del abogado don Enrique Buil, el que examina serenamente las pruebas y antecedentes del procesado y del interfecto, pone de relieve el carácter pendencioso de éste y la honradez de su patrocinado, cuya declaración debe entenderse como veraz, por no haber indicios que demuestren lo contrario y solicita la absolución con todos los pronunciamientos favorables.

Seguidamente el Tribunal dictó sentencia, condenando al procesado a 12 años de reclusión y diez mil pesetas a los herederos del interfecto en concepto de indemnización.

Cacho

GAFAS-LENTES despacho en el acto de montar. **CASA SALAMANCA**

RUBIO Y VELAZQUEZ Altas novedades en Pañería Sastrería fina. Uniformes. Mayor, 133 PALENCIA

Sucesos en los pueblos

Dueñas

Detenido por hurto

Por la Guardia civil de este puesto y como autor del hurto de cierta cantidad de carbón en la estación de clasificación de Venta de Baños, ha sido detenido y entregado a la disposición del Juzgado correspondiente, el empleado jubilado de la Compañía del Norte, Anastasio Sainz Bernabé, residente en Venta de Baños.

Capillas

Cazador denunciado

A la una de la madrugada del día de hoy fué sorprendido por una pareja de la Guardia civil del puesto de Villarramiel, el vecino del mismo, Julián Monjín, al pasar el puente del canal en este término municipal, cuyo sujeto según manifestó venía de cazar pájaros con luz artificial por lo que se le formó el correspondiente atestado que se entregó al Juzgado municipal para la celebración del oportuno juicio.

El corresponsal

U. ROMÁN BAQUERIN
Especialista del estómago intestinos e hígado
RAYOS X
CONSULTA EN
Palencia, Mayor pral., 28, bajo

LEA USTED "EL DIARIO"

Notas de Enseñanza

A concurso

Se anuncia a concurso la plaza de auxiliar, del taller de Cerámica de la Escuela de Artes y Oficios. Haber anual, de 1.500 pesetas. Carnet de identidad

En la "Gaceta" de hoy, se establece el carnet de identidad para los maestros nacionales y para los asociados de la Asociación Nacional del Magisterio.

El de los maestros, da derecho a visitar Museos y Centros oficiales, por sí o acompañados de sus alumnos, gratuitamente y a las horas señaladas.

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCIÓN para SEÑORAS y SEÑORITAS
PRECIOS MODICOS
Especialidad, vestidos novia.
Emilia Bombín
PABLO IGLESIAS, 48, pral. (antes Mayor Antigua)

De Hacienda

Traslado

Ha sido trasladado a prestar sus servicios en la Delegación de la provincia de Lérida, el culto oficial de tercera clase de la de Palencia, don José García Freire.

Haberes y material

En la "Gaceta" del 25, se publica el acuerdo de la Dirección general del Tesoro y de Seguros, disponiendo que el día primero de noviembre próximo, se abra el pago de la mensualidad corriente de los haberes activos y pasivos, y poniendo en conocimiento de los centros oficiales, que la asignación de material se satisfará, sin previo aviso, el día siete del mismo mes.

OCULISTA YAGÜES GARCIA
de la Beneficencia Municipal
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
BOCA PLAZA 4. 1.º PALENCIA
(FRENTE AL SIGLO XX)

Palencia al día

Transcurrió el último domingo de octubre, sin pena, ni gloria. Tiempo fresco—aquí en Palencia, decimos fresco cuando el termómetro anda rondando los cero grados—que ya dió cariz invernal al día. Animación en cafés y locales de espectáculos. También en las calles la animación fué perfectamente dominical.

Por la mañana se inauguraron en Venta de Baños las magníficas escuelas que la Azucarera Ebro ha construido para los hijos de sus empleados. Asistió el Prelado de la Diócesis, las autoridades y altas personalidades de Madrid.

Un acto sencillo, pero simpático en extremo. Luego en el Hotel Samaria se reunieron en un banquete.

—En el Principal, actuación de la Compañía del Circuito de Empresas Teatrales que tan brillante temporada está realizando. Y en los demás salones, cine a todo pasto.

El día de hoy amaneció con el signo de la crisis. Política, política y política. En Madrid el "patio parlamentario" está revuelto. Y para esta tarde se prepara un "plato fuerte" sensacional. Todas las miradas se tienden hacia el Palacio de los dos leones. Veremos lo que ocurre.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Esta tarde a las siete y cuarto, se celebrará la anunciada Fiesta del Mantón, en la que se regalará a los espectadores un precioso Mantón de Manila.

En esta función se pondrá en escena, la preciosa comedia MADRE ALEGRIA y el entremés LECTURA Y ESCRITURA.

Por la noche, a las diez y media, a PRECIOS POPULARISIMOS, la Compañía Pepita Meliá, representará las mismas obras que en la función de tarde.

SALON NOVEDADES

Hoy a las siete y media sesiones de cine sonoro, estrenándose la bonita producción filmófono, MUERTA EN VIDA.

Noticias de la provincia

Santibáñez de la Peña

Paloma mensajera recogida

En el día de ayer sobre las trece horas, llegó a este Barrio de la Estación, de Santibáñez de la Peña, una paloma mensajera, la cual se metió en el portal de la Casa Ayuntamiento, recogiéndola la joven Soledad Vega Abia, quien la entregó a sus padres, los cuales la tienen custodiada a disposición del dueño.

Dicha paloma lleva las siguientes señales: en la pata derecha un anillo que dice: año 35, España, número 18.104, y en la izquierda otro anillo de goma con la letra E. 52.

El Corresponsal

José M.ª Menéndez Hevia
PERITO AGRICOLA
Representante del Nitrato de Cal IG.—Cereales.—Sacos de la Casa Rica, S. A. (Zona de Valladolid, Palencia y León).
Claudio Moyano, 22, pral.
Tel. 2822. VALLADOLID

Casa de Socorro

El personal de servicio en este establecimiento benéfico ha prestado asistencia facultativa a los siguientes lesionados de carácter leve:

Julián González de 5 años, que presentaba una herida contusa en la región parietal izquierda.
Alfonso Castro, de 10 años, herida en la región ciliar izquierda.

"La Higiénica"

PELUQUERIA
Mayor, 107 — Teléfono, 11
Lavados de cabeza, lociones, etc.

M. SAYALERO
Médico Puericultor
Enfermedades de los niños
Medicina general
HORAS DE CONSULTA
de 11 a 1 y de 5 a 7 de la tarde
Avenida del General
Ampar, 5, primero

Comedias y comediantes

ESTRENO DE "LA CASA DEL OLVIDO"

Luis Fernández de Sevilla, autor de "La Casa del olvido" que ayer nos dió a conocer en el Principal la notable Compañía del Circuito de Empresas Reunidas, se ha considerado en el caso de hacer una segunda edición "suya" de "Madre Alegria". Esta última obra constituyó, como todos ustedes recordarán, un envidiable éxito de taquilla. Y este es un acontecimiento que nuestros autores "cotizables" no olvidan jamás. ¿Por qué no repetir la suerte si gusta al público?

Y aquí está "La Casa del olvido" que debemos al señor Fernández de Sevilla. La acción discurre en un reformatorio y la protagonista es como en "Madre Alegria" una dulce monjita, plétora de anhelos maternales, de mansedumbre y abnegación. El tema, como se ve, es sugerente y se presta para hacer una comedia de tonos suaves, sentimental a veces, alegre a veces y siemre rosada y sin grandes problemas que—inecesario es decirlo—asustan a nuestros comediógrafos de la hora. Y acaso también al público.

Así, pues, sin problemas, sin complicaciones psicológicas, sin propósitos renovadores el señor Fernández de Sevilla ha hecho con "La Casa del olvido" una comedia cotizable. De cien o doscientas representaciones, eso puede variar por múltiples circunstancias. Y ya está bien.

Hubrá que decir, en honor del autor, que esta vez se ha trabajado con cierta honradez literaria dentro de esos cauces, angostos, asfixiantes, manidos por los que discurren las cansadas aguas de nuestro teatro actual.

El resultado es una comedia que se escucha con agrado. La fábula es simplísima. Eso de la monjita que en su vida mundanal sufrió una decepción amorosa y se refugió en la paz mitigadora de un convento en el que todo—hasta las penas de amor—se olvidan. Con materiales tan sencillos, gracias a la superabundancia de lo episódico, la comedia es amena, entretenida y ya lo hemos dicho: agradable. No puede decirse otro tanto de la mayoría de las comedias que hoy ruedan por esos escenarios, contribuyendo a desgastar el paladar del público, ya harto inapetente.

La interpretación fué todo lo excelente a que nos tiene acostumbrados la Compañía del Circuito. Y Pepita Meliá tuvo ocasión de mostrarnos una nueva faceta de su temperamento artístico verdaderamente excepcional y sensible.

Valentín Bleye

LEA USTED "EL DIARIO"

Sucesos en la capital

Una denuncia

Ante la Comisaría de Vigilancia se presentó ayer el vecino de esta ciudad Hilario Alonso Franco, de 25 años, domiciliado en una casa próxima a "San Juanillo", denunciando que de su domicilio le han sustraído un abrigo de señora en buen uso valorado en 25 pesetas.

Añade el denunciante que sospecha que la autora de la sustracción ha sido una convecina suya llamada Brigida cuyos apellidos ignora. La denuncia ha pasado al Juzgado correspondiente y la policía realiza gestiones para comprobar si las sospechas del denunciante tienen fundamento.

Un escándalo

María Martín Fernández, de 21 años y Gregoria Velasco Infante, de 18, son dos muchachas que desde hace tiempo "están que hacen números en los aires" por el amor de Antonio.

Su rivalidad amorosa ha sido causa de que en diversas ocasiones hayan tenido discusiones que "no pasaron a mayores", pero ayer tarde dispuestas ambas a terminar el asunto en forma contundente se agredieron con furia en la calle de Lope de Vega dando con ello lugar a un fuerte escándalo público que hará época en los anales de su vida.

La intervención de varios agentes de la autoridad puso fin a la escaramuza y las dos muchachas fueron conducidas a la Comisaría de Vigilancia entre la rechifla de una multitud de chicos y algunos "grandes" que con sus gritos y denuestos contribuyeron a que el escándalo fuese mayor.

María y Gregoria han sido puestas a la disposición del juzgado municipal.

A. GARCIA SINOVA
OCULISTA
Ayudante de Clases prácticas de la Facultad de Valladolid
Consulta diaria
de 10 a 1 y de 3 a 6
Menéndez Pelayo, 6, 8 y 10
Palencia

pasaron a mayores", pero ayer tarde dispuestas ambas a terminar el asunto en forma contundente se agredieron con furia en la calle de Lope de Vega dando con ello lugar a un fuerte escándalo público que hará época en los anales de su vida.

MORO
Especialista en Niños
MEDICINA GENERAL
RAYOS X
Rayos ultravioleta
Consulta de 11 a 2 y de 4 a 6
Muro, 21, 2.º izquierda
PALENCIA

El Diario Palentino
PUBLICA NÚMEROS DE CUATRO, SEIS Y OCHO GRANDES PÁGINAS

Teatro Principal

Mañana martes a las siete y cuarto y diez y media noche
Representación del drama inmortal, de Zorrilla

Don Juan Tenorio

Lujosa presentación Interpretación inmejorable

REVISTA DE LOS MERCADOS

En Osorno sólo se autoriza la venta del trigo, en partidas no superiores a 200 kilos

PALENCIA	BALTANAS
Cebada, a 42.	Precios:
Centeno, a 52.	Centeno, a 60 reales fanega.
Avena, a 32.	Cebada, a 42.
Yeros, a 72.	Yeros, a 60.
Titos, a 58.	Garbanzos superiores, a 1,50 el kilo.
Lentejas, a 100.	Idem regulares, a 1,10.
Alubias, a 4,50 celemin.	Muestras, a 50 reales fanega.
El precio de las patatas es de 1,75 arroba.	Vino blanco, a 26 reales cántaro.
Se ha verificado la vendimia, habiendo dado en esta localidad buenos resultados, salvo excepciones.	HERRERA DE PISUERGA
Han comenzado las operaciones de compra-venta de trigo en esta localidad, con intervención del delegado del Comité provincial Regulador del mercado triguero, operaciones que continuarán en días sucesivos.	Los labradores continúan la sementera, que hacen en seco, pues si aguardan a la lluvia pudiera hacerse demasiado tarde.
Únicamente se autoriza la venta de cantidades no superiores a 200 kilos, y su precio es conforme a las últimas disposiciones de tasa.	El mercado muy concurrido, sobre todo en granos de pienso y legumbres, que es lo único que ahora puede vender la agricultura, pues el trigo sigue sin salir al mercado por no tener precio ni darse guías.
Según nos indican, pueden venir a este Centro los agricultores de todos los pueblos que lo deseen. Celebramos la reanudación de las operaciones de venta de trigo aunque solamente lo sea en pequeñas cantidades. El caso es "ir viviendo" hasta tanto que el asunto se resuelva definitivamente por la Superioridad.	Precios:
Esta grata noticia me ha sido comunicada por la Alcaldía de esta localidad para su publicación y conocimiento de los lectores de EL DIARIO PALENTINO.	Centeno, a 55 reales fanega.
El corresponsal, M. Campo.	Cebada, a 47.
	Algarrobas, a 70.
	Yeros, a 72.
	Avena, a 34.
	Harina de primera, a 30 reales arroba.
	Idem de segunda, a 28.
	Fatatas, a 1,75 pesetas arroba.

Fábrica de Piedra Artificial de JERONIMO ARROYO
Arquitecto
TUBERIAS de cemento apisonado o centrifugado para conducciones de agua, alcantarillado y riegos
VENTA DE CEMENTOS
Oficinas: Calle Mayor Principal, núm. 75
Fábrica: Avenida del Dr. Simón Nieto

CLINICA Y LABORATORIO "CARTON"
Fundada en 1924
Consulta de enfermedades de la SANGRE, INFECCIONES Y NUTRICIÓN.
Análisis clínicos de Sangre, esputos, etc. Metabolismo.
Calle de la Pasión, números 1 y 3, pral. Apartado 75
VALLADOLID

EDREDONES DAMASCO
y CRESPO BORDADO

El mayor surtido en la Casa

POLO
Teléfono 5

Nueva Carnicería y Salchichería
Manuel Carriedo

Plaza de Abastos, número 2
El 1.º de Noviembre, apertura de este Establecimiento para la venta de carnes y embutidos, calidad inmejorable y precios reducidísimos.

Plaza de Abastos, número 2

CARBON de encina, de la mejor clase, garantizado, sin mezcla, se vende a pesetas 2,50 arroba, servido a domicilio.
Avisos: MERINO, Maura, 8, de 10 a 12

E. GONZALEZ RUBIO
DENTISTA
(FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA)
CONDÉ DE GARAY, NUM. 11. PALENCIA
Consulta en Astudillo los domingos

Las Escuelas de la Azucarera

Métodos pedagógicos modernos, local de enseñanza moderno, todo atendido con el mayor esmero y la mayor previsión

Aquí en este horizonte de perspectivas sociales se llena el alma de aires amplios, serenos, de luz, especialmente luz Troquel de generaciones futuras a resguardo de las teorías disolventes

Jaula abierta para los pajaritos infantiles

A todos los vientos y a todas las sonrisas, se ha abierto en la línea del horizonte, —estrecha, límpida y matizada del color ocre de la tierra castellana— una nueva jaula para los pajaritos del gran soñador de la huerta levantina. Para los niños, una nueva Casa, un nuevo Hogar, donde vayan a robustecer sus débiles espíritus y sus miembros en la tensión de la infancia, con aire, enseñanzas sabias y luz. Sobre todo luz. Daba pena ver a muchos pobres angelitos en inmundas zahurdas, en que si no la miseria, las sombras tejían un manto de desesperanza, constreñidos a escuchar—con los nervios encogidos del mismo espanto del ambiente— las explicaciones todo de buena fé que se quiera, pero cerradas a las inspiraciones de la diaphanidad que les daba un profesor, de aquellos tiempos en que "entra la letra con la sangre".

Cuando toda pedagogía se movía bajo un autoritarismo feroz y no se veía en el niño más que un pedazo de alma, a la que había que tratar no con el entusiasmo y delicadeza con que el escultor modela sus figuras, hijas de su arte, sino con el "respeto", el falso respeto y la falsa imposición del profesor, que para mejor caricatura aquí en España se le adornaba—nos daba entonces así la estampa la política— con unos codos rotos, un gesto agrio y una cara—hablando en términos vulgares—de "perro", en Francia se le presentaba como un ser insociable, y en Alemania se le tomaba por un "cabo de varas" de cualquier regimiento de coraceros.

Entonces pensábamos—en la re- trocción de nuestro espíritu—que aquello lo motivaban los tiempos, que aquel modo de ser de la pedagogía lo daba el ambiente. Quizá fuera verdad. Y quizá lo sea, pero es más fácil, que fuera la inspiración de aquel estado de cosas lo que originaba que el niño fuera algo así, como lo vio Vicente Medina; un pobre pajarito, con sentimientos humanos, al que había que enseñar a volar por el mundo, y se encerraba en el aprendizaje en una jaula de tupido enrejado.

¡Luz, más luz!

Pero hoy no. Ni el espíritu infantil, que va derivando con el siglo hacia más luz, porque estamos en la era de la luz y los taquígrafos, lo permitiría, ni tampoco lo permitiría la sociedad. Ved las escuelas que se construyen de nueva planta. Por comodidad fisiológica, por respeto—este sí que es respeto—a la salud del niño,

por mejor acoplamiento a los métodos de la pedagogía, la luz es el todo en el colegio, en la escuela.

Hombres para la vida

Aquí en estas Escuelas que la magnificencia de la Azucarera de Castilla acaba de levantar en Venta de Baños, se llena el alma de aires amplios, serenos, y no se cansan los ojos de mirar, ni se fatiga el olfato de respirar la luz, la alegría de los niños que aún no corretean por las amplias "avenidas" de estos patios, que para nosotros son más que la Escuela misma. Se les ve aquí, el uno jugando al foot-ball, el otro zambulléndose entre el jolgorio de sus amigos en las piscina, y todos uniformados en una gimnasia física y espiritual, que vaya conformando sus espíritus para la lucha que mañana han de enfrentar como hombres con la vida.

Al lado de la Fábrica, la Escuela

Tenían que ser los extranjeros —y no hacemos caso omiso de algunos españoles que por iniciativa y carácter particular practicaron idénticas protecciones— los que nos vinieran a enseñar cómo deben crearse y formarse las nuevas generaciones. Sabemos de pocas Instituciones mercantiles españolas que se hayan preocupado de erigir junto a los Centros fabriles que inspiran, Centros de enseñanza, ni aunque solo fueran técnicas y profesionales. Hacían su negocio únicamente y en paz. Los hijos de aquellos hombres que trabajaban en sus fábricas ya recibían la educación que les procuraba el Estado. Y ni los mismos padres de los chicos sentían el estímulo—consolador, y que debiera revivir aunque sea patrón de los tiempos antiguos—de ser ellos mismos los que encantarán la instrucción y formación espiritual de sus hijos.

Pero en el extranjero, se levantaban—ya hace mucho tiempo— las fábricas. Y junto a ellas surgía hoy una pequeña Escuela para los hijos de los obreros, mañana un Colegio de ampliación, pasado mañana, los padres de acuerdo con las Empresas determinaban o que su hijo pasara a otros Centros de Educación profesional, creados y sostenidos por las mismas Entidades, o que fuera a cursar sus estudios a los Liceos y Universidades.

Aquellos chicos que prometían destacar en una actividad cualquiera, encontraban medios para escalar los puestos que sus facultades y de sus aspiraciones les permitían.

Los que acomodaban su vocación a la profesión del padre, eran preparados cuidadosamente por las escuelas de la fábrica.

Esto pasaba ayer y pasa hoy en muchos lugares del Extranjero. Conocemos varias Casas alemanas, donde no se da un hijo tan sólo de todos los obreros que trabajan en ella, que no tenga su título de aptitud en las Enseñanzas que exige una cultura general.

Pues bien: esto mismo aunque por ahora con menos alcance, es lo que va a hacer la Azucarera de Castilla de Venta de Baños, con sus obreros. Educarles intelectual y moralmente, proporcionándoles los medios para que adquieran una cultura que les permita más tarde enfrentarse a la sociedad con las suficientes garantías que a través de las nuevas generaciones ha de exigir, prepararlos a ser hombres, y para ello no escatimar medios que puedan empujear una obra de tanta trascendencia social. Métodos pedagógicos modernos, local de enseñanza moderno, todo atendido con el mayor esmero y la mayor previsión.

Don Benito Lewín, espíritu bienhechor

Luego vendrán los maestros y completarán la obra que en el surco de la protección a los hijos de los empleados y obreros, echó con el mayor cariño el alma de un hombre de negocios ilustre, que ha comprendido que no basta sólo tener hombres que trabajen por la prosperidad de una industria, sino que es necesario dar a éstos los medios suficientes para que puedan desarrollar la vida de sus hogares, sin estrecheces, sin constreñir el mucho o poco jornal que perciban, a las atenciones más indispensables, dejando otras—las que siempre se dejan—al capricho de las circunstancias, cuando no a merced de la incuria. Y esto un espíritu bienhechor, como es el de don Benito Lewín, no podría olvidarlo.

La tranquilidad de las conciencias no se halla mejor que en el seno de la familia: don Benito crea hogares, levanta casas, las rodea de atractivos externos que pueden llevar la alegría interna a las almas: flores, aire, luz, la risa de la Naturaleza, y al lado la parcelita de tierra que se puede cultivar y que puede ser la prolongación de la familia, la especie transfigurada en tierra madre. El mejor espejo de la tranquilidad del hogar es la sonrisa, la satisfacción de los hijos: don Benito hace esos hijos alegres, entusiastas por los ideales de la mente y del corazón. Los conforma material y moralmente en el regazo de la Escuela, pura y abierta, para que sus funciones maternales pueden ser puras y abiertas, y germen del júbilo y simpatía que rebosan los rostros no amargados por las rencillas de los despedidos del hogar ni por los rostros agrios y malhumorados del Colegio donde acuden diariamente ni de los profesores que son los sacerdotes de aquel templo augusto.

Tranquilidad social, serenidad

Esta labor de atracción social, de importancia ciudadana, habrán de apreciarla mejor que nosotros, nuestros descendientes, los hijos de estos obreros que hoy viven a la sombra de la Azucarera, para la que, lo mismo que sus padres, no se reservarán los elogios, porque por ella se encontrarán en mejores condiciones y circunstancias físicas para arrostrar las dificultades que les depara la existencia.

Tranquilidad en el hogar, alegría en la casa, serenidad: ¿puede pedirse mejor obra social? Malparados han de salir los instintos y las teorías disolventes contra esta muralla que el genio de un gran financiero levanta en un espíritu humanitario, según avanza por los derroteros de nuevas instalaciones industriales, adelante la mirada en el porvenir fecundo y feliz—sin ser español—de nuestra Patria, con la que se encuentra identificado.

Elena Lewín, angel tutelar

Tiene la genialidad don Benito Lewín de dar a todas las nuevas empresas e instituciones que crea en nuestra tierra un nombre de mujer, vinculado a sus afectos más íntimos para significar primero el nexo que establece entre sus sentimientos y nuestra cordialidad y segundo, que las relaciones que ha de tener con sus subordinados van todas imbuidas de un carácter de bondad y benignidad con las que mal pueden comulgar las nuevas teorías sociales. Primero fué el nombre de su esposa el que atribuyó a la "Alcoholera Guillerma". Ahora el de su hija, a los nuevos grupos escolares. Un centro fabril y el amor de su esposa, en la misma identidad: las primeras ilusiones y a más grande ilusión de su vida. Un centro de enseñanza, de perfeccionamiento y el cariño de su hija: la paternidad duplicada hacia los pequeños de sus obreros y hacia su vástago más preciado.

Campea en el frontispicio de la fachada del bloque escolar el nombre de la señorita Elena Lewín, con letras bien destacadas en el fondo de neolita brillante sobre chapa esmaltada. Veintidós años clavados allí como un señero de juventud, que va a ser alma de la escuela. Y en esos veintidós años, efectiva la presencia, el corazón y el alma, la generosidad y el amor, la dulzura y la paternidad porque Eleva Victoria Lewín desde que su padre se lanzó a la aventura de las grandes empresas, se ha preocupado hondamente, sin descanso, en erigir junto a los centros fabriles, hogares de la infancia, claros y rutilantes en medio del crepitar de las máquinas, para que los niños acudieran allí bajo su protección, a identificarse con la naturaleza, a domoñar su instinto, frente a la gran cantera de voluntades que es el trabajo.

Conoce el polvo de los caminos, en su peregrinaje de una a otra escuela. Gran andariego, ha sentido la necesidad de estar en contacto continuo con aquellas almas que ella se había dispuesto troquelar en amor a la Patria y a su vida, que esto es lo más importante, porque sabía que haciendo amarse a sí mismos, a la vida que nace, infiltraba en los espíritus infantiles ansias de superación, que al fin y a la postre es el gran fundamento de la pedagogía.

Elena Lewín en su inspección—que diremos inspección, en su hora de penetración con las escuelas de las fábricas de su padre—llevaba a los pequeños el bálsamo de las caricias que completaban la labor educadora de los profesores. Al lado de algunas escuelas levantó su capillita. Para los niños y para los mismos obreros. Sin coaccionarlos. Era para todos la base de una adecuación: labor y súplica, trabajo y oración. Comprendiendo la entrada de nuestro proverbial carácter ingenuo, quiso traducir la vida de la actividad, al refrán castellano: "A Dios rogando y con el mazo dando". Ahora Elena Lewín se casa. La mejor ofrenda, el mejor regalo de nupcias será ese nombre presidiendo la algarabía de voces y almas infantiles. Ellos serán el mejor "bouquet" de su banquete de desposada, de su ceremonia conyugal. Porque ellos serán el nuncio de su felicidad y el testimonio de su ventura.

Entrando en las Escuelas

Se nos había invitado a una visita al Grupo escolar, y nosotros preferimos hacerla, en la abstracción de los chicos que habían de acudir a la misma, cuando estuviera vacía. Así podríamos aspirar el ambiente de la escuela para la escuela misma, porque de otra forma, habrían de ser los pequeños los que se atrajeran nuestra atención. Y fuimos anteaer mismo. Estaban terminando las obras, retocando este detalle, preparando el edificio para la ceremonia de la inauguración. Y comenzamos la visita por el piso superior. No fué un capricho. Queríamos ver cuánto de altura, qué maridaje hacía el edificio con el cielo, con la



Vista general de las Escuelas de la "Azucarera de Castilla" inauguradas ayer en Venta de Baños

tersura del horizonte en la tarde otoñal.

Estábamos en las dos terrazas destinadas a "solarium". Rectangulares, amplias. Nos acompañaba en nuestra visita el inteligente aparejador de las obras, joven como todos en las Empresas del señor Lewín, don Eduardo Magdalena. Nos extrañó la calidad del piso, semejante a la tersura de una calle sin estrenar. Aquello ofrecía mayor consistencia, parecía como el colmo de una urbanización, llevado a un pensil. Magdalena nos fué explicando someramente cómo se había preparado aquel pavimento a base de un producto extranjero, muy conocido en las construcciones modernas: "Flinz-Kote". Presentamos a los niños y a las niñas—cada uno en su "solarium" re- tozándose bajo las caricias del sol, después del refrigerio del agua. Todos apiñados en aquel altozano, sobre la meseta, uniendo a su vida la del astro rey, encima de toda la actividad de la villa. Los niños saltaban, brincaban. Era la epifanía de la juventud que había encontrado su horizonte.

Una terraza final corona el edificio. Se la aprecia desde los "solarium". Pasando al centro de él existen a cada lado cuartos de aseo, con sus instalaciones de mármol.

Clases

Se desciende después a otro piso, por una escalera de pavimento continuo, lo mismo que todo el suelo del edificio. Allí vuelven a repetirse nuevos cuartos de aseo, separado el de los niños del de las niñas. Y al fin clases. Espaciosas con grandes ventanales a todas las luces, a todas las orientaciones. Con mesas y sillas independientes que faciliten a los niños los movimientos. Cada clase se ha habilitado para cuarenta alumnos. Todas tienen calefacción por radiadores y así se ven en todas las dependencias. La enseñanza será mixta, según nos dicen.

La estructura del edificio, segundo en España

En este piso, el segundo, en que ahora nos encontramos, se han situado las clases superiores: la III y la IV, que aparecen tituladas a la entrada, no sobre la puerta, error craso de nuestra epigrafía, sino a un margen, en letras esmaltadas y respirando trazos sencillos, acordes con la estructura del edificio, que es de un tipo de construcción moderna, de línea moderna, montada sobre paramentos planos.

Según parece es de los primeros que se construyen de este tipo en España, en donde tan sólo debe haber otro de la misma conformación. Hay modelos semejantes en Alemania y Rusia, y en verdad que la innovación no dudamos que ha de tener imitadores. Ya nos daríamos por contentos con que en las construcciones oficiales que diariamente se planean, se le tomara como modelo, adecuando las obras—como es natural, porque el Estado es más parco en gastos semejantes—a los medios disponibles.

La Biblioteca

A continuación de las clases, está la Biblioteca. Un amplio armario, tres mesas grandes, de madera fina, y también mucha luz. Ha sido toda la construcción un derroche de luz y no se ha de extrañar que la impresión subconsciente se haya fijado en este detalle, más que en ninguno. Habrá libros científicos, de literatura infantil. Los niños se acostumbrarán a leer. Amarán el libro y ya tendrán un consejero. Tendrán el complemento de la vida, que se les inculca, y ya no podrán lamentarse de que las ilusiones que se forjen en su espíritu, los sueños de su fantasía, no puedan encontrar cause.

Saliendo al pasillo vemos en un recoveco cómo los niños podrán satisfacer la sed, con sólo aspirar el agua que se les ofrece en aparatos por presión. ¡Cuánto se ha cuidado el detalle! Y nos detenemos—antes habían pasado des-

aperebidas—ante las puertas de los departamentos. Lisas, sin adornos. Aquí se ha recurrido al sistema americano.

Más clases y los párvulos

En el piso inferior y en un bloque están otras tres clases: la I y la II y la de los párvulos. Las primeras son de la misma co- textura que las del piso medio, y la de párvulos se reduce a una amplia estancia, con cuatro grandes ventanales y diez mesas—redondas, rectangulares—a cuyo alrededor en sillas individuales se sentarán los chiquitos, en la misma forma, en que en sus casas lo hacen ante la mesa del comedor.

A continuación hay un cuarto de material, para guardar las esferas y demás utensilios de enseñanza, y en los pasillos vitrinas también para material científico.

Siguen el cuarto para los profesores, los roperos (dos, uno para niños y otro para niñas, que servirán para que los pequeños guarden su ropa), y el "hall".

El Gimnasio

Se desciende unos escalones a la izquierda y nos hallamos en el Gimnasio. El pavimento a cuadros, haciendo el juego que luego han de hacer los músculos, es todo de corcho. Patinan los pies lanzados a la aventura de la fortaleza. Aquí los chicos jugarán sus nervios, a la voz del instructor, hasta hacerlos pasar por el tamiz refrigerante del sudor, que secarán después en los maravillosos departamentos de duchas que hay instalados a la vera de la estancia, y en el corretear por las alamedas y los campos de deportes. Sobre el Gimnasio hay una tribuna que servirá para que los padres o cualquier visitante asistan a las lecciones de los pequeños.

Más cuartos de material y limpieza, al otro lado del edificio la vivienda para el Director del Grupo escolar y ya tenemos a grandes rasgos la descripción del edificio.

Deporte... Salud

Fuera queda el enorme patio, la incommensurable—dando a esta palabra un valor relativo—explanada que llenará la algarabía de los chicos en recreo. Juegos de foot- ball, de tennis, de basket-ball. Canchas y saltímetros y piscina de baño para la temporada estival. Que ahora, como el frío arceja, está cubierta de arena.

A la derecha—contando por la entrada—hay campos destinados para la experimentación agrícola. Los pequeños aprenderán a hacerse su jardín y a amar a la Naturaleza en su función más augusta que es la creadora. Plantarán árboles frutales, estudiarán cómo se ordena y alinea su jardín, el que luego será su mejor esparcimiento.

Y hoy pequeños, como recién amamantados, forman una corona para tan brillante perspectiva, los arbolitos que circundan la explanada, la construcción en una palabra. Al fondo de la escuela para compensar las masas edificadas, abetos y cedros. Lindantes con la carretera, adelfas y alteas. Y al fondo, el ensamblaje maravilloso de lauros, lingustus, todos de hoja perenne, de eterna floración. Hay el proyecto de que los fuertes temporales invernales no puedan quitar el aspecto jocundo de este horizonte, y para ello lanzar al surco de este brillante jardín—que forman escuela, juventud y flora—una cadena de eternidad.

Y saliendo...

De fuera se aprecia perfectamente el alcance de la construcción. Dentro los muros le aniquilan a uno y no puede comprender, para eso se hicieron las distancias métricas, la perspectiva.

Entre la severidad de las vallas que rodean a este cuerpo esplendoroso de cielo y luz, y edificio y jardín, unas de ellas de hormigón—las que separan de la fábrica de azúcar—y otras de tela metálica—más luz todavía?—colindantes con la carretera, se ilumina el espíritu con la sencillez de los mu-

ros que se yerguen majestuosos entre las luminarias dormidas de cinco faroles saltando de la grava que llena los paseos del jardín.

Son tres bloques los que se aprecian: uno el de las clases, otro el de las viviendas y servicios y otro el del Gimnasio. En el primero brilla el nombre de la tutelar del edificio—o mejor de la institución—"Escuelas de Elena Victoria". Suenan las sirenas de la fábrica, rompe su trepidar el ferrocarril, y en medio descansa este remanso de paz y de cultura. Un guarda-portero vela desde la entrada, a la sombra de una edificación especial por el sueño activo de la infancia que retoza y vive del alentar sosegado del corazón madre de este templo de Minerva.

Un porche viene a ser la visera frente a la vida, por donde se asomen los niños y la entidad—persona—que ellos integran a las capitaciones de la sociedad, que pronto los reclamará a su seno. Bajo el porche se abren tres caminos, tres entradas: una para los coches, la civilización, que ellos ya tienen en potencia dentro; otros para ellos mismos, que vienen de dentro y de fuera, para establecer el continuo contacto de adecuación.

Nombres y datos

Todo el edificio es de hormigón. Lo vemos y nos lo dice nuestro acompañante. En esta peregrinación solitaria, donde lo único que se advierte es el frío que cala los huesos, tan sólo ha habido las preguntas consabidas sobre este o aquél detalle técnico, sobre esta o aquella circunstancia. Pero por lo demás, hemos preferido guardar el silencio por respeto al lugar—¡oh, si la escuela se la considerara por templo, por el Sacramento de la vida social!—y también un poco porque nos hubiera dolido que cualquier palabra nos hubiera sacado de nuestras abstracciones y sugerencias.

Interrumpimos tan sólo la quietud del verbo, para que el señor Magdalena, nos contestara a estas preguntas:

- ¿Han sido arquitectos de las obras?
- Dos jóvenes de porvenir: don Julián Laguna, de Madrid, y don Luis Carlon, de Palencia.
- ¿Aparejador?
- Servidor, Eduardo Magdalena.
- ¿Encargado general?
- Don Pablo Bilbao.
- ¿Encargado de personal?
- Don Rodolfo Stoppel.
- ¿Obreros que trabajaron?
- Unos doscientos.
- ¿Cuánto se ha tardado en la construcción?
- Se comenzó el día 1 de mayo de este año.
- ¿Han importado las obras?
- Unas 250.000 pesetas.

Nos queda la extensión del terreno edificado y la general que abarca la obra y ésta nos la proporciona el señor Magdalena en su despacho:

La superficie de las escuelas, edificio y campo es de 9.500 metros cuadrados.

Ya de despedida

Y en la entrada, nos detiene la verja para hacer que el adios "a esta grandeza" sea más prolongado. Y nos detiene de ella principalmente el letrero que la corona y que dice: "Escuelas de la Azucarera de Castilla". Esta es la concreción de toda la grandiosidad del edificio, de todo el espíritu y de toda su significación. El mejor regalo que la importante industria que ha venido a despertar el le- targo de nuestros campos, ha podido hacer a Venta de Baños y a sus obreros es éste: un templo del saber, una fragua de caracteres, de temperamentos, de HOM- BRES. Ante ideas tan grandiosas, se difuman todas las cuestiones sociales y no hay clases, porque todas en un abrazo sobre la infancia, saben identificarse en el amor y en la esperanza de las nuevas generaciones.—D. R. L.



El ilustre financiero, Director-General de "EBRO", Compañía de Azúcares y Alcoholes, Don Benito Lewín, a cuya munificencia y alto espíritu social se debe la construcción del nuevo Grupo escolar de la Azucarera.

Con asistencia de las autoridades civiles y eclesiásticas se inauguró ayer en Venta de Baños, el nuevo Edificio Escolar "Elena Victoria" construido por la Sociedad "Ebro"

Después de la bendición, que ofició el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, se pronunciaron diversos discursos

En Palencia

Un banquete en el Hotel Samaria

Los invitados se trasladaron seguidamente al Hotel Samaria, donde tuvo lugar el banquete con que la Sociedad "Ebro" les obsequiaba y que fué admirablemente servido. Se ajustó al siguiente menú: Entremeses variados, huevos a la rusa, merluza al horno, jamón en dulce con pavo trufado al huevo hilado, tarta genovesa, helado a la crema, frutas variadas. Vinos: claret fino Peñafiel y Blanco Zulueta, Champagne Codorní extra, café y licores, y cigarros habanos.

A los postres pronunciaron breves palabras el señor Ruiz Valdivia, que puso de relieve la intervención en las obras sociales de las Empresas "Ebro" y en la construcción de las Escuelas de Venta de Baños, de la gentil y bellísima señorita Elena Victoria Lewin, hija del Director general don Benito Lewin; don Salustiano del Olmo, que se refirió a la influencia en la capital del desarrollo de las industrias "Ebro"; don César Gusano, don Mariano Ossorio, marqués de la Valdavia, expresando la adhesión de la Casa de Palencia, a don Benito Lewin, a quien agradece su interés por Palencia, motivo por el Centro Regional que preside, le ha nombrado socio honorario; el gobernador civil, que elogió a la Azucarera y a la señorita Elena Victoria, haciendo un ruego al alcalde de Venta de Baños, para que den el nombre de una avenida a la hija de su benefactor don Benito Lewin, que conmina a las escuelas; el alcalde de Venta de Baños, que recoge dicho ruego y promete llevarlo a sesión; don David Rodríguez, manifestando su adhesión por la Corporación provincial y la señorita Elena Victoria.

Es la primera vez—dice ésta—que hablo en público. No sé qué decirles, sino que agradezco todas las manifestaciones. Estoy emocionada. Agradezco a mi padre, a los consejeros, todo el interés que pusieron en secundar mis iniciativas. Mi más grande ilusión sería que los niños de mis escuelas cuando salgan a la vida sólo tengan dos pensamientos: Dios y España. Que sean buenos católicos y buenos servidores de la Patria. ¡Viva España!

Una salva de calurosos aplausos fué el colofón de las emocionadas frases de la señorita Lewin, que fué felicitada por los asistentes con entusiastas encomios por su labor benefactora en las fábricas de la Sociedad. A iniciativa de un grupo de obreros se pensó en el banquete, y éste fué como si dijéramos su resumen, organizar para fecha próxima un homenaje a la señorita Elena Victoria, en el que habrán de participar obreros de todas las fábricas a donde ha llegado su influencia bienhechora.

Dicho acto tendrá lugar seguramente el próximo mes de diciembre. A las seis de la tarde los invitados de otras poblaciones salieron para sus destinos en automóvil, siendo despedidos por el personal de las oficinas y de la fábrica que estaban en Palencia. Don Benito Lewin y familia también salieron en coche para Madrid, a dicha hora.

Según nos han manifestado, las escuelas comenzarán a funcionar en el próximo mes de noviembre.

Buena cosecha has tenido, —mi querido Labrador— todo ello lo has ganado con tu bendito sudor. Mas para tu buen provecho y que gastes con postín, no olvides nunca tu casa que es la Casa de Martín. Camisas, Gabanes de paño y cuero, Jerseys, Gorras, Sombreros MAYOR, 78 y 86

REPARACION DE AUTOMOVILES Talleres ARTURO ARTURO SIMÓN POZA BOMBA TALLERES TIENEN ESPECIALIZADO EN LA REPARACION DE AUTOMOVILES Agricultores, se reparan todos los tipos de motores. CASADO DEL ALISAL, 55 TELEFONO, NUM. 227 PALENCIA

Excmo. Sr.:

Nos proporcionaréis trabajo para ser útiles a la Patria, recreo espiritual y cultura para vuestras inteligencias, hogar sano y agradable donde desfilen nuestros días con alegría... Todo esto nos conmueve y nos hace agradecer con el coratista vuestra obra y reverenciar vuestro nombre. Así se hace Patria, así se la honra y se la enaltece con los laureles triunfadores del trabajo.

Autoridades dignísimas, señoras, señores, obreros de la empresa "EBRO", vecinos de Venta de Baños, guardad en vuestros pechos la gratitud hacia el que supo dar vida a esta región castellana y gritad con este modesto obrero: ¡Viva la Sociedad Ebro! ¡Viva don Benito Lewin!

Los vivos fueron contestados entusiastamente, su cediéndose otros a la Azucarera y a las autoridades.

Don Benito Lewin

Ostenta la Cruz de Beneficencia, galardón al que se han referido todos los anteriores oradores en sus alusiones a la intervención en la gran obra social desarrollada por "Ebro" y debida a la inspiración de tan ilustre financiero.

Hace uso brevemente de la palabra y dice:

Estoy muy emocionado ante el acto y me faltan palabras para expresar mi gratitud. Esa cordialidad y ese afecto que por todos se me demuestra, me emociona.

Yo todo lo he hecho con grande entusiasmo y me parecen que todas las palabras de elogio que se han dedicado, son inmerecidas para mi modesta persona. Ellas, no obstante, servirán de gran estímulo para que yo siga mi obra.

Lo que más me ha complacido, ha sido la fidelidad de mis obreros y estoy dispuesto a demostrar cómo sé corresponder a esas pruebas de confianza y respeto que ponen en mí. Desde hoy, sabré agradecer más su trabajo.

Mis queridos obreros: estoy orgulloso de vuestra colaboración, de la que tengo muestras suficientes. Podéis creerme, que sigo pensando en vuestro bienestar y Dios me ayude para seguir trabajando. (Estremosa ovación).

El Gobernador Civil

Don Victoriano Maesso, recuerda una profecía que hizo con motivo de su entrada en Palencia al nuevo Prelado, doctor González. Le dijo que Palencia, hidalga y noble, habría de ser la tierra de promisión, que le resarciría de todas las penalidades sufridas en otras regiones.

Efectivamente, no se ha equivocado. Palencia ha sido para el Obispo, el Jordán donde se ha lavado de todas sus desventuras.

Dirigiéndose a los obreros de Venta de Baños, les dice que, aunque a otras poblaciones ha tenido que dirigirse para solventar repetidamente infinidad de cuestiones sociales, en Venta de Baños no ha sido necesaria su intervención. El asunto está bien claro. La Sociedad "Ebro", a cuya cabeza figura el gran señor don Benito Lewin, ha procurado endulzar, como ha dicho el Obispo, el trabajo con atenciones, contra las que nada valen los extremismos.

En nombre del Gobierno, termina felicitando a la Entidad por la construcción de las escuelas. Así se honra a Dios y a la República.

Nuevamente el Obispo vuelve a hacer uso de la palabra, manifestando que en remedo a la profecía del gobernador, quiere hacer un vaticinio:

Señores Caballeros del Tricornio, os anuncio una cesantía en Venta de Baños. No vais a hacer falta aquí para nada. Con patronos cristianos como éstos, los señores del Tricornio no van a tener más que enfundar sus máusers y guardarlos en una vitrina y dedicarse a pasear y tomar café para olvidar el mal gusto de boca de los tiempos pasados, porque aquí no van a ser necesarios vuestros servicios.

Cerró los discursos el alcalde de Venta de Baños, don Félix Pastor, poniendo de manifiesto la gratitud de la villa hacia la Empresa, que no contenta con crear nuevas industrias, erige templos del saber, como una muralla contra las avanzadas disolventes. Como representante del pueblo, agrega que no se turbará la paz que ahora reina en él.

Terminó el acto con vivas a don Benito Lewin, a la Sociedad "Ebro", al gobernador, al Obispo y a la señorita Elena Victoria Lewin.

LE INTERESA LEER

El Diario Palentino

LEA USTED EL DIARIO PALENTINO

La ceremonia de la bendición

Acto solemne el de la bendición de los nuevos edificios. En el Gimnasio y rodeado de flores se había colocado un altar, ante el que el Reverendísimo Prelado pronunció las preeces de rúbrica, procediendo ayudado por su familiar y por el párroco de Venta de Baños a la bendición de las escuelas.

Seguidamente y antes de recorrer, entre las aspersiones de la consagración litúrgica los restantes departamentos escolares, el Obispo pronunció breves palabras.

Discurso-plático del Prelado

Represento en estos momentos —comenzó diciendo— a dos poderes. El poder de Dios, omnipotente y fuerte, y el poder de los débiles.

Como sacerdote y Obispo tengo un Maestro, Dios, que dijo que hay que dar a los pequeños el pan espiritual y a los desvalidos la fuerza en sus tribulaciones: "El que a uno de éstos recibiere me recibe a mí, el que uno de éstos abandonare, me abandona a mí". Y aquello otro de: "Dejad que los niños se acerquen a mí".

Yo me complazo por parte de mis dos representados, de esta nueva obra de don Benito Lewin. De parte de Dios y de parte de los pobres, gracias.

En este momento me siento crecido, sublimado al llevar la voz de los obreros, de mis hijos obreros. Vuelvo a decir ¡gracias!, por haberles dado el pan material y el espiritual, éste último el que daba Jesús a las multitudes que le seguían ávidas de recibir de él la vida eterna.

Yo os digo, consejeros y directores de estas Empresas, que si encontráis en vuestro camino alguna palabra de ingratitud, no os importe. Yo quiero desagrarlos, para que caigan sobre vuestra obra todas las bendiciones. Habéis dado pan a los pobres no como limosna, sino como pago a los afanes del trabajo, que es el mejor premio al sudor de los pobres, y que por eso tiene sabor divino, porque semeja al que Jesús derramó sobre el banquillo de su infancia, cuando trabajaba de carpintero.

Han llegado tiempos a la sociedad en que el trabajo se rinde para los fines más diversos. Hay quien trabaja por llenar el mundo de dinamita y explosivos. Que Dios perdone estas aberraciones del trabajo. Vosotros dáis el pan a cambio de azúcar. ¿Qué cosa tan dulce, frente a lo agria que es la vida!

Yo quiero ser fabricante de azúcar, y no de sal, quizá sí de granitos de sal que sazonen las inquietudes cotidianas, pero no de montones de sal que anegan y matan.

Vais a dar escuelas para enseñar a contar y leer, lo cual es bueno, aunque no es bastante. Pero sabiendo sólo leer y contar se pueden fomentar alientos destructores. Por eso vosotros habéis puesto a un lado el Catecismo, el libro más pequeño de todas las bibliotecas, pero el libro también más grande en la vida, porque enseña a vivir.

Enhorabuena, os repito. Muchas gracias, porque dais el gran pan que es la verdad y la felicidad. Enhorabuena, pues, porque con el pan del cuerpo dais el pan del alma. Permittedme un recuerdo— agrega— Me estoy viendo ahora en estas escuelas, entre ciudades que se sienten encendidas, entre hogar y caridad, y me acuerdo de Huelva y de Málaga. Precisamente uno de los mayores triunfos de mi vida apostólica, lo obtuve en Huelva, donde un día inesperado después del trabajo abrumador, por la creación de clases para los pobres niños abandonados, un pobre Cura recibió la visita del Consejo Superior de Ríotinto. Casi nada. Toda una Institución, que visitaba al pobre "Arcipreste de Huelva". Y ¿sabéis el mensaje que llevaban?

—Hemos visto—dijeron—la diferencia que hay entre las huelgas en Huelva y Ríotinto. Unas son pacíficas, mesuradas, mientras que las otras degeneran siempre en la violencia. Y nos han dicho que esto se debe a sus Escuelas. ¿Queréis usted venirse a Ríotinto para fundar unas parecidas?

Yo les dije: —Primero hay que hacer maestros.

Y los maestros se hicieron y hubo escuelas en Ríotinto. ¿Fruto de aquello? Aquellos niños que yo educué y muchos de sus padres cuando yo volví allí de Obispo de Málaga, llenaron la estación y me llevaron en volandas entre la neblina de su tizna que para mí era más honrosa que todas las satisfacciones que por la obra divina

emprendida se me hubieran podido dar.

Dedica a éste respecto un recuerdo cariñoso al malogrado don Pablo Madrid, a cuyo entierro—dice—acudieron obreros de todas las tendencias, incluso socialistas, porque veían en él al Padre y al Maestro.

Estos pueblos—concluye—son pueblos nobles. Saben agradecer los sacrificios que se hacen por ellos. Y si estos pueblos caen en el extravío, no tengáis cuidado, que sabrán resucitar volviendo al camino de la verdad.

Repito a todos de parte de Dios y de los obreros ¡gracias!

Yo he visto unos pinitos plantados al entrar. Sólo deseo que cuando ya sean mayores, se sienten a su sombra, usted don Benito Lewin y los consejeros de sus empresas, para que vean desfilar a los hijos de los hijos de los obreros no con ceño adusto y cara airada como tienen para sus patronos muchos obreros de hoy, sino con la cara sonriente que ponen los hijos a sus padres.

Las últimas palabras del Obispo fueron recibidas con una clamorosa ovación.

Acompañado de los ciriales y cruz y de su familiar recorrió otras dependencias del edificio, terminan-

do un artístico pergamino del que pueden dar idea las siguientes líneas escritas en el acto por el Presidente de dicha Asociación don Pablo Navarro:

"Rodeado de una bellísima orla en su parte superior ostenta el pergamino, el escudo de España, encajado en un frontis en el que descansan dos matronas que sostienen pergaminos con el lema "Socorros Mutuos".

Dos cariatídes sostienen el busto del frontis presentando en sus manos el símbolo de la Farmacia con la serpiente de Esculapio y la huocha, emblema del ahorro, bajo cuyas normas se rige "La Previsora de Castilla", escrito en caracteres góticos y a sus costados dos figuras aladas pregonan por medio de las trompetas de la Fama el nombre de ella a todos los vientos. Sobre una delicada orla de estilo plateresco campean los nombres de los socios honorarios don Guillermo Altenburg y don Gerardo Herrera director y administrador respectivamente de la "Azucarera de Castilla" en escudos platerados y en el centro el nombre del excelentísimo señor don Benito Lewin, presidente de honor sobre escudo dorado, para indicar su más alta categoría, del cual pende la Gran Cruz de Beneficencia, que recientemente se le ha otorgado

testimoniando su gratitud a su digno presidente de Honor, a quien dedicado, procurando en lo posible imitar el valioso ejemplo de toda la Directiva, se siente orgulloso por la forma en que el artista interpretó los deseos de su presidente, reconociendo que, no obstante el enorme valor artístico del cuadro, es todavía poco para tan alto destinatario como es el excelentísimo señor don Benito Lewin. Pablo Navarro. Venta de Baños, 27 de octubre de 1935"

Este mismo obrero leyó a continuación la siguiente cuartilla, que fué muy aplaudida y a la que don Benito Lewin correspondió con un abrazo efusivo a los representantes de la Sociedad que le rendían tan merecido homenaje:

"Dignísimas autoridades. Excelentísimo señor, señoras y señores: Por una vez más, tenemos conatada una nueva deuda de gratitud, los que pertenecemos a la empresa "EBRO".

En este suelo de Castilla, ha muy poco aún, se levantaron dos magníficas fábricas, la Azucarera de Castilla y la Alcoholera Guillermo, sembrando de múltiples beneficios a esta región y dando días de paz y trabajo a miles de familias.



La gentil y bellísima señorita Elena Victoria Lewin, cuyo nombre titula las Escuelas de la "Azucarera de Castilla", en Venta de Baños

do la bendición. Al regreso se reanudaron los discursos, hablando en primer lugar el consejero de la Sociedad Ebro don Luis Ruiz de Valdivia.

Don Luis Ruiz de Valdivia

Agradece en nombre del Consejo de Administración de la Sociedad "Ebro" la asistencia de las diversas representaciones y pide que no se considere este acto como un episodio, sino como una cadena de obras realizadas siguiendo la directriz trazada por la Sociedad desde su fundación. No es esta la primera Escuela—agregó— que establecen las Azucareras. Las tienen Terro y Miranda.

Dedica un afectuoso recuerdo a don Leopoldo Lewin, cuya obra ha continuado y aumentado tan maravillosamente don Benito.

Aquí lo que conviene—expresa después—destacar no son las grandes sumas desembolsadas, sino el valor moral de las escuelas. En este sentido "Ebro" ha creído cumplir con su deber. Agradece la presencia de las autoridades y termina ofreciendo perseverar en la gran obra social de protección a los obreros, atendiendo no sólo al bienestar material, sino también al mejoramiento moral de los mismos.

Estas escuelas—termina—serán un nuevo plantel de ciudadanos que tiendan a mejorar y a engrandecer a España. Fué muy aplaudido.

Los obreros rinden un homenaje a Don Benito Lewin

Seguidamente lee unas cuartillas el director técnico de la "Azucarera de Castilla", don Guillermo Altenburg, enalteciendo la obra social de las Empresas "Ebro" y haciendo votos porque de las escuelas inauguradas salgan hombres de provecho, que laboren por hacer una Patria grande que rememore las glorias de nuestro Siglo de Oro.

El mismo señor presenta a una Comisión de Obreros, pertenecientes a la Sociedad de Socorros Mutuos "La Previsora de Castilla", los cuales ofrecen a don Benito en homenaje de agradecimien-

to como premio merecidísimo a su enorme labor social y benéfica, como creador de riqueza patria.

La Cruz es una preciosa y afiligranada miniatura, sobre la cual se distinguen las palabras: "Fortitudo, Caritas, Abnegatio".

En el centro del cuadro, los nombres de los socios fundadores y de número, figurando a la cabeza el de su presidente y fundador de la Asociación.

En la parte inferior centro, hay un precioso grupo alegórico de la Industria del Azúcar, campeando el escudo de Palencia sobre una rueda dentada (la Industria), viéndose las materias primas—remolacha y caña de azúcar—con el yunque, emblema del trabajo, y el alambique, símbolo de la Química, coronados por la Balanza y la llama de la Ciencia (el candil), que alumbrará con sus descubrimientos.

El grupo de mujeres representando las Artes y las Industrias, coronan con laurel, signo de triunfo, los nombres de "Azucarera de Castilla" y "Alcoholera Guillermo"; campeando la inscripción "Labor omnia vincit" (el trabajo todo lo vence). La orla de un minucioso y bellísimo trazado, es una mezcla de estilo gótico y Renacimiento plateresco, y abundan motivos artísticos de decoración, llevando intercalados unos pequeños plafones con las inscripciones: "Arte, Ciencia, Trabajo, Constancia".

En sus esquinas superiores "Año 1934" (el de la fundación de la Sociedad).

En las inferiores, los símbolos de la Farmacia y el Ahorro.

La obra ha sido ejecutada por el obrero ajustador mecánico de la "Azucarera de Castilla", don Justo García Lafont, quien se ha manifestado como un verdadero artista, poniendo el alma entera en una labor de muchos meses, hecha en horas robadas al descanso, después del cotidiano trabajo en la fábrica, en su modesto hogar, sin medios adecuados a tal trabajo.

Por iniciativa de don Pablo Navarro, presidente de la Asociación y fundador de la misma, se llevó a cabo este trabajo, para conmemorar el aniversario de la Sociedad,

Por si aún eran pocos estos beneficios, el alma y cerebro de la empresa "EBRO", el excelentísimo señor don Benito Lewin, que con tanto entusiasmo la dirige, nos proporciona de nuevo otra alegría inmensa: la realización de este magnífico grupo escolar, en el que nuestros hijos verán transcurrir con alegría los años infantiles en que se instruyen y fortalecen, para llegar a ser en el mañana unos hombres útiles a su Patria, como educados sanamente en un ambiente de cordialidad, mejor aún, de penetración perfecta entre el Capital y el Trabajo.

La inauguración de esta Escuela, modelo en su clase, por la Empresa "EBRO", hace que en nuestros pechos sintamos la emoción de la gratitud hacia nuestros dignos señores Consejeros y Directivos y de un modo especial al que como un padre bondadoso se preocupa por la suerte de todos sus familiares. Más que obreros subordinados a la disciplina del trabajo, podemos considerarnos una gran familia, que contribuimos a la paz y prosperidad de nuestra amada España, siguiendo el ejemplo del caballero patriótico que así nos estimula.

Por esto queremos hoy rendir un homenaje de gratitud y cariño con un modesto presente, al excelentísimo señor don Benito Lewin. En él, van trazadas las normas de un ejemplo valiosísimo para nosotros.

Nuestra Asociación, creada para socorrernos mutuamente los obreros, cuenta con el apoyo de quien nos honra con su presidencia, nuestro director general.

"Fortitudo, caritas, abnegatio", es la inscripción de esa placa, que honra su pecho y nunca mejor empleadas estas palabras latinas que encajan perfectamente en el señor Lewin:

Por su "fortaleza", se engrandeció la empresa "Ebro" y proporciona trabajo a muchos miles de brazos; por su "caridad", muchas madres y esposas le bendicen y por su "abnegación" en momentos difíciles para la industria, miles y miles de bocas ensalzan su destreza y talento.

crisis no se producirá hasta después del debate de hoy en las Cortes

representantes radicales en la Comisión del dictamen no han decidido si presentarán un voto particular al dictamen de Salazar Alonso--dice Arrazola--es de una honradez inmaculada

ha pronunciado un discurso de enorme emoción el señor Salazar Alonso, que ha dado cuenta al detalle de toda su vida, de una honradez inmaculada. Ahora habremos de separar la parte procesal parlamentaria de la parte política y dentro de ésta se tomarán las determinaciones que aconsejen los intereses del partido y aquellas otras que tengan relación con el bloque gubernamental. El señor Arrazola dijo después que la deliberación en el seno de la

Comisión investigadora había sido atropellada acuciados muchos vocales por el deseo de terminar en un plazo fijo. Así se había dado el caso de querer incluir en el dictamen a determinadas personas para luego desistir de ello tan pronto como se hacía una reflexión acerca de la injusticia que se pudiera cometer. Un periodista preguntó al señor Arrazola si los representantes radicales pensaban presentar voto particular al dictamen. —No lo tenemos decidido aún —contestó. —Pero es que el plazo para la presentación del voto particular termina a las veinticuatro horas, de modo que el domingo, a las ocho, expira. —También hemos pasado todos por el hecho convencional de dejar sobre la Mesa, a las ocho y media de la noche, un dictamen que no se terminó hasta doce horas después; de modo que bien se puede esperar a que nosotros decidamos.

IMPRESIONES DESPUES DE LA REUNION DE LA MINORIA RADICAL Madrid.—No obstante la reserva de los diputados radicales, escuchamos algunas referencias que pueden servir de orientación. La minoría se había mostrado completamente al lado de don Alejandro Lerroux, demostrando una fuerte cohesión y un deseo de no sufrir desmembraciones o disidencias. Aunque entendían todos que eran demasiados los sacrificios que había realizado el partido y la minoría para que no se rompiera el bloque gubernamental, había aún continuado en ese mismo camino. Según las referencias de los diputados radicales a que aludimos, ciertos hechos ocurridos en estos últimos días, habían producido en el ánimo de la minoría una impresión penosísima. Así, decían que en el día de ayer el periódico representante de la Confederación Española de Derechas Autónomas había lanzado a la publicidad la carta-denuncia del señor Strauss, en la que se ven envueltas personalidades a las que para nada alude el dictamen de la Comisión parlamentaria.

CONSECUENCIAS DEL SENSACIONAL ASUNTO STRAUSS

La impresión predominante es que las derivaciones políticas del dictamen no cristalizarán hasta la sesión de esta tarde

Madrid.—Se abrió un paréntesis con la marcha del señor Chapparieta a Alicante. Ese viaje indica que la situación permanecerá estacionaria hasta que se verifique la sesión parlamentaria de hoy. No cabe duda que los elementos dirigentes del partido radical, tanto el señor Lerroux como el señor Alba; hacen esfuerzos para que el bloque gubernamental no se rompa. ¿Podrá suceder así en el desarrollo de la sesión de hoy? Aquí está la clave del problema político.

Al cerrar la jornada del sábado, el propósito era firme y decidido. El señor Lerroux asistirá a la sesión como ministro y desde el banco azul se defenderá de las imputaciones que se le hagan y las que se dirijan al partido radical. Delicada y difícilísima será la situación en el Parlamento, a menos que todo se sacrifique a las conveniencias del momento político.

CONSECUENCIAS DEL INFORME

Madrid.—El ministro de Obras públicas y Comunicaciones firmó ayer la orden de cese de don Miguel Galante, en la Comisaría del Estado en la Compañía M. Z. A. Lo mismo decidió con respecto al delegado del Estado en la Compañía Telefónica, don Aurelio Lerroux. Este nombramiento se hizo por decreto y por eso quedó redactado el correspondiente cese, que será llevado al primer Consejo de ministros. Por la Presidencia del Consejo se cursarán las órdenes oportunas para que don Santiago Vinardell cese en su cargo de representante en París del Patronato de Turismo.

La disolución del partido radical en Teruel

Teruel.—El partido radical se reunirá mañana en asamblea para tratar de su disolución. En la sesión que celebrará hoy lunes el Ayuntamiento presentará la dimisión el alcalde, don Manuel Sáez, de filiación radical.

LAS VOTACIONES EN LA COMISION INVESTIGADORA

Madrid.—Se conocen detalles de la última reunión celebrada por la Comisión investigadora. Las votaciones fueron numerosas y para cada uno de los nombres que figuran en el dictamen se celebraron otras tantas. En alguna de ellas votaron afirmativamente los tres representantes del partido radical. En otras se abstuvieron y en algunas aparecieron con criterios distintos. En la mayoría de los acuerdos los tres representantes radicales se abstuvieron.

Como se comprenderá por el resultado que arroja el dictamen, los representantes de la Ceda y agrarios votaron, casi siempre, con las derechas e izquierdas. En una de las votaciones relativa a determinado encartado en el asunto, la votación fué casi unánime.

UN OFICIO DEL FISCAL DE LA REPUBLICA

Ayer entró en la Cámara un oficio del fiscal de la República en el que solicita que se le devuelvan los documentos que envió para proseguir sus actuaciones. En el oficio se dice que la Fiscalía tiene ya identificada la personalidad de Daniel Strauss.

MANIFESTACIONES DEL SEÑOR BENZO

Varios periodistas hablaron ayer con el ex subsecretario de Gobernación don Eduardo Benzo.

¿Dimites o no dimites Pich y Pon?

Barcelona.—Anoche, algunos periodistas intentaron entrevistarse con el señor Pich y Pon, lo que no consiguieron, pues el gobernador general continúa enfermo.

Barcelona.—Este mediodía, el consejero de Agricultura de la Generalidad fué preguntado por el fundamento que pueda tener el rumor circulado esta mañana de que el señor Pich y Pon había dimitido todos los cargos que actualmente desempeña. El señor Sedó contestó que lo ignoraba. Luego añadió que él desde hacía tiempo tiene presentada la dimisión de su cargo, agregando que la funda en los escasos asuntos que tiene que atender el departamento que regenta. Preguntado por la actitud que adoptaría en el caso de que se confirmara el rumor de que el señor Pich y Pon había dimitido, anunció que él haría lo que le indicara su jefe político señor Lerroux.

—Mi primera impresión después de leer el dictamen—dijo—es que la más elemental consideración para la honra ajena, por encima del anhelo que se tenga por satisfacer pasiones políticas, exige indagar con los inculpaos acerca de la certeza de las falsas imputaciones que se les hayan hecho. La Comisión no lo ha entendido así, y lo lamentamos. Entre los documentos publicados aparecen algunos en que se me imputan cargos sobre los que ni siquiera he sido preguntado y a los que yo no pude aludir espontáneamente, porque no tenía la menor noticia de su existencia.

COMENTARIOS EN EL CONGRESO

Madrid.—El sábado hubo gran animación en los pasillos del Congreso, girando todos los comentarios en torno al suceso que ocupa la actualidad política.

Uno de los comentarios era el momento en que se producirá la crisis y el desarrollo que ésta pueda tener.

Se supuso fundadamente que algunos de ellos pretendían que la crisis se produjera el mismo sábado y hasta se dijo que algún ministro proyectaba que se convocase Consejo extraordinario. Lo cierto es que el Gobierno está decidido a mantener la misma posición que adoptó el martes último, o sea que permanecerá en el banco azul hasta que se ventile el asunto hoy en la Cámara.

Podemos afirmar que el factor principal que juega en la elección para el momento de la crisis es el de la actitud que adopte el partido radical.

Desde luego, el criterio del Gobierno es el de procurar que el debate se mantenga a una elevada altura y sea lo más breve posible y según nuestras noticias la crisis se resolverá con el menor quebranto posible, para que la solución sea muy rápida y no se entorpezca ni un momento la labor económica y presupuestaria del señor Chapparieta.

ENSEÑANZA MECANOGRAFIA podrán adquirirla jóvenes de ambos sexos en la CASA MORRONDO Mayor Principal, 166. 16

Bicicletas Accesorios

Encontrarás todas las marcas a precios baratísimos en la Casa Salamanca Mayor Pral., 53 PALENCIA

Brownie-Baby

Ptas. 12⁹⁰

Sus amigos le hablan todos del placer que experimentan:

En hacer fotos «Kodak». En mostrar sus fotos «Kodak». En volver a ver sus fotos «Kodak».

El Brownie-Baby

Hace fotos 4 x 6 1/2 cm. no precisa aprendizaje: usted aprieta el disparador, y suya queda para siempre la escena que le sedujo. ¡Es tan fácil! ¡Es tan poco costoso!

Dámaso García Mayor pral., 104

Carbones DAVILA

ofrece a sus numerosos clientes, antracitas de las mejores procedencias, como son Sociedad Minera San Luis y Valdehaya (antes Larrea) a verdaderos precios de verano. Antes de efectuar su compra, infórmese en los establecimientos de

Carbones DAVILA

Alma (Arbol del Paraiso, 11 cén) Teléfono, 150

Mayor 224 Sucursal, Teléfono, 89

PALENCIA

CAFES EL DROMEDARIO



ANTONIO FERNANDEZ Y COMPANIA

Compañía del Pacífico

Para LAS PALMAS, BAHIA, RIO DE JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO, BUENOS AIRES y puertos de CHILE, hasta VALPARAISO, saldrá del puerto de SANTANDER.

“REINA DEL PACIFICO”, 18 de enero 1936

HABANA, COLON, PANAMA, LA LIBERTAD, CALLAO, MOLLEND, ARICA, IQUIQUE, ANTOFAGASTA y VALPARAISO, saldrán del puerto de SANTANDER.

“REINA DEL PACIFICO”, 10 de noviembre

Vapor “ORDUÑA”, 15 de diciembre

pasaje de lujo, primera, segunda y tercera clase y carga.

toda clase de informes dirigirse a sus Agentes en SANTANDER

LOS DE BASTERRECHEA

Paseo de Pereda, número 9

En mi Laboratorio Fotográfico

Revelamos rollos, hacemos copias, ampliamos sus clichés, le damos instrucciones

TODO PRONTO Y BIEN

Entregamos los trabajos antes de las 24 horas.

ALBINO R. ALONSO, Aparatos y material fotográfico

Mayor pral., 79. — PALENCIA

Los encargos de fuera, se sirven a vuelta de correo.

Fábrica de Piedra Artificial de JERONIMO ARROYO

Representante exclusivo para la provincia de Palencia, de los productos PIZARRITA, Fábrica en Guedalajara

DEPOSITOS de agua. Chimeneas. CHAPAS PLANAS y ONDULADAS para cubiertas. TUBERIAS para bajadas y conducciones de agua con presión o sin ella.

VENTA DE CEMENTOS

Oficina: Calle Mayor Principal, núm. 75 — Fábrica: Avenida del Dr. Simón Nieto

GRADAS Y ARADOS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BISURCOS-TRISURCOS

RUD-SACK legítimos

FELICIANO ORTEGA

(Junto a la Plaza de Toros)

PALENCIA

ANUNCIOS ECONOMICOS

DEFECTANTE DE SEMI. Dispongo para la venta del desinfectante en polvo de la más reciente marca “COOPER” (inglés). Este es el sistema de desinfección de semilla reconocido por los técnicos agrícolas. Si usted quiere hacer desinfectar la “niebla” de sus cereales, emplee el desinfectante de marca “COOPER” en polvo y lo conseguirá. Pida catálogo a Pablo Alías, 53. Palencia. 4

EL QUE necesite un cachicán entendiéndose en el viñedo y en toda clase de poda e injerto puede dirigirse a Jesús Paster en San Sebastián de Campos.

SIRVIENTA se ofrece para señor o señora, solos, para dentro o fuera de la capital. Informes, María Guardo, calle Mancornador, número 9, Palencia.

GRAN OCASION. Se vende un coche marca “Citroen”, modelo B 14, de 10 H.P., conducción interior 4-5 plazas, muy bien calzado y en estado seminuevo, y otro marca “Fiat”, 509, cerrado, de 4 plazas y con 4 puertas, también en estado immejorable, los dos a la prueba que se desee. Para tratar, en la calle de Alcalá Zamora, 9 y 11, 1.º. en Palencia.

Compre una Estilográfica

garantizada para toda la vida en la PAPELERIA MERINO

SE VENDE mesa billar ruso-americano, seminueva, baratísima. Café Royal.

Grandes Almacenes de Carbones Minerales y Vegetales

JOSE MONTES TEJEDOR

(antiguo apoderado y sucesor de Ruipérez)

Carbones de todas clases “calidades inmejorables”

Suministros de antracitas “calefacción-cocinas”

Servicio a domicilio rápido “peso exacto”

Teléfono número 104

Deposito Oficina a Calle Burgos, núm. 27 Palencia

olegaria

ACADEMIA DECORTE Y CONFECCION DIPLOMADA

Pedro Espina, 4.—PALENCIA

MOLINEROS. Se compra piedra “Francesa”, en buen uso, de 1,20 de diámetro y derecha; y pareja de 1,30 izquierdas. Razón Martín Martínez, Ruiz Zorrilla, núm. 2. Palencia.

SE NECESITA sirvienta de 40 a 50 años en pueblo, para señor solo, Labrador. Informarán en esta Administración.

SE VENDE una máquina de hacer media seminueva. Informes Esteban Barcenilla en Vertabillo de Cerrato.

NECESITA sirvienta de 30 a 40 años. En Villamediana, Secundino Bravo.

ACTUALIDAD NACIONAL Y EXTRANJERA

Servicio de la Agencia de Noticias de MENEZES

Noticias de última hora

El Gobierno acuerda el cese de todos los inculcados en el dictamen de la Comisión depuradora del asunto Strauss

Se observa enorme expectación al comienzo de la sesión de Cortes

Algunos monárquicos de la Comisión solicitan que cesen los Ministros que directa o indirectamente aparecen complicados en la cuestión

UN CONSEJO DE MINISTROS EXTRAORDINARIO
Madrid.—A las once y cuarto llegaron a la Presidencia los señores Chapaprieta y Gil Robles. El jefe del Gobierno conferenció con Lerroux y el ministro de la Guerra manifestando a los periodistas que inmediatamente marcharía a cumplimentar al Jefe del Estado, pues desde el sábado no le había visitado.

Preguntado por los informados dijo que se reunirían en Consejo extraordinario agregando que tenía por finalidad cambiar impresiones antes del Consejo que celebraría en el Congreso con anterioridad a la sesión de Cortes, en prevención de que les faltase tiempo para despachar todos los asuntos del día.

Seguidamente el señor Chapaprieta se dirigió a Palacio para cumplimentar al Jefe del Estado, regresando a continuación a la Presidencia.

Todos los ministros a excepción del señor Martínez de Velasco que no pudo asistir a la reunión ministerial por encontrarse en Zaragoza quedaron reunidos en Consejo extraordinario. Este se prolongó hasta la una y media.

A la salida el señor Lucía manifestó a los informadores:

El Consejo ha acordado el cese de todas las personas que ejercen funciones de Gobierno y que aparecen inculpadas en el dictamen de la Comisión investigadora del asunto del juego.

También se ha tratado de la actitud que esta tarde observará el Gobierno en las Cortes.

A continuación salió el señor Lerroux que interrogado por los informadores dijo:

—Tengan la seguridad de que no se les ha ocultado a ustedes nada de lo tratado en el Consejo. Ahora no nos toca más que esperar...

El señor Chapaprieta declaró: —Supongo que el señor Lucía ya les habrá dado la referencia de lo tratado.

Hemos acordado acudir esta tarde a las Cortes a ver qué pasa.

—¿No hubo dimisiones en el seno del Gobierno?—le preguntó un periodista.

—No replicó el señor Chapaprieta—pues de haberlas habido no se hubiera celebrado el Consejo, ni a estas horas habría Gobierno.

Añadió que tenía el propósito de intervenir en el debate que se planteará en la Cámara.

—Tengo poco que decir—agregó—y confío en que el debate no será largo, pues tenemos el propósito de que termine hoy.

Se despidió de los informadores manifestando que tenía noticias particulares de que se había hecho cargo del Gobierno General de la Generalidad el presidente de la Audiencia de Barcelona.

LA REUNION DE LA MINORIA RADICAL
Madrid.—Esta mañana a las diez y media se reunió la minoría radical en una de las sesiones del Congreso.

El señor Arrazola dijo que la ponencia nombrada en la reunión de ayer había determinado la actitud que convenía seguir en la sesión de esta tarde, habiéndose acordado que intervieran en el debate todos los miembros de la minoría radical que integraban la Comisión dictaminadora del asunto Strauss.

MANIFESTACIONES DE JALÓN

Madrid.—El señor Jalón manifestó a los informadores que varios amigos de la minoría radical la habían solicitado que recopilase el discurso que pronunció ayer en la reunión de la minoría, para repartirlo entre las organizaciones del partido.

Agregó que su criterio era de que se debían extirpar todos los elementos que le dañan, pues en caso contrario, él se daría de baja.

Don Diego Hidalgo, manifestó que hoy entregaría una nota aclarando su posición en el asunto del juego.

REUNION DE LA CEDA

Madrid.—Esta mañana en una de las Secciones del Congreso se reunió la minoría de la "Ceda", ante la que informaron los miembros de la misma que han formado parte de la Comisión depuradora.

En esta reunión se fijó la actitud a seguir en el debate de esta tarde.

LOS "VEINTIUNO" SE REUNEN

Madrid.—Esta mañana se reunió la Comisión parlamentaria de los "veintiuno", acordando las normas a seguir en la sesión de esta tarde. Podrán intervenir todos los miembros que la integran.

Los señores Fuentes Pila, Lamamié de Clairac y otros han presentado un voto particular al dictamen en el que solicitan que aparten de las actuaciones judiciales, cesen inmediatamente en sus funciones de Gobierno los ministros que directa o indirectamente se hallan inculcados en la relación del dictamen de la citada Comisión parlamentaria.

EN EL CONGRESO

Madrid.—Los pasillos y el salón de conferencias del Congreso permanecieron casi todo el día de ayer, domingo, desanimadísimo. Sólo a la caída de la tarde pudo observarse la presencia de algunos diputados, que, en varios pequeños grupos, comentaban el curso de las cuestiones de actualidad, y procuraban sacar consecuencias más o menos acertadas, según el criterio de cada cual, del acuerdo adoptado por la minoría radical.

Conjeturas, cabalas y expectación notoria ante la sesión de hoy, para presenciar la cual se habían

solicitado ya, durante el sábado, gran cantidad de tarjetas de entrada a las tribunas.

LA INDISPOSICION DEL SEÑOR PICH Y PON

Barcelona.—El señor Pich y Pon sigue indispuerto en su domicilio. Hoy acudieron a su domicilio varios periodistas, que no pudieron verle a causa de su enfermedad.

Los periódicos publican informaciones recogiendo el dictamen emitido por la Comisión nombrada por el Parlamento sobre el asunto Strauss.

EL PONTIFICE HABLA POR "RADIO"

Ciudad del Vaticano.—"Dios ve la sobre toda la Tierra, sobre Europa y África, donde la paz se halla en peligro, amenazando con grandes desgracias", ha dicho el

Papa al dirigirse por "radio" a los peruanos concentrados en Lima con ocasión de la clausura del Congreso Nacional Eucarístico del Perú.

El Papa, agregó: "Rogad por esta paz basada en la justicia y siempre acompañada de la verdad y de la caridad".

F. VIVAR IBEAS
MEDICO DENTISTA
Consulta de 9 a 12 y de 3 a 6
De 6 a 8, consulta económica
Mayor pral., 23
PALENCIA

LEA USTED
EL DIARIO PALENTINO

ENORME EXPECTACION ANTE LA SESION DE LA CAMARA

Madrid.—Antes de la sesión de Cortes se observaba enorme expectación en los alrededores de la Cámara, formándose ante las puertas de entrada una cola larguísima. La policía acechaba a cuantos entraban en las tribunas.

En los pasillos reina una animación extraordinaria. Los diputados charlan en corrillos y en todos los grupos se advierte una efervescencia inusitada.

Se comenta por algunos que esta tarde sin más dilaciones se planteará la crisis total. En otros existe la creencia de que como consecuencia del debate solo se planteará crisis parcial saliendo los ministros de Instrucción Pública y Estado, manteniéndose el bloque contra toda contingencia.

LA SESION DE CORTES

Madrid.—A las cuatro y cuarto de la tarde el señor Alba abre la sesión de Cortes, registrándose en el hemicycle un lleno formidable. Las tribunas abarrotadas.

En el banco de Comisiones se sientan los veinte miembros de la Comisión parlamentaria y en el banco azul el Gobierno en pleno.

El señor Salazar Alonso ocupa un escaño en la minoría radical.

Un secretario da lectura al acta de la sesión anterior.

El señor Madariaga, como Secretario lee el dictamen de la Comisión depuradora del asunto Strauss.

Se levanta a hablar el señor Arranz que presidia esta Comisión.

Comienza diciendo que la labor que se les ha encomendado es espinosa, pero ha de hablar a la Cámara con entera claridad, para demostrar la rapidez con que la Comisión ha actuado, procurando desenvolverse dentro de las normas de urgencia que se les señaló.

Refiriéndose a los documentos que han examinado, él se pregunta: ¿teníamos facultad para examinar estos documentos? ¿Hasta dónde llega esta facultad? ¿Era necesario investigar y había en tales documentos los elementos de juicio suficientes para rematar nuestra labor?

Se había dicho que la persona que facilitaba estas pruebas documentales no tenía solvencia moral alguna. La Comisión ha examinado todo y ha ido incluso a la Dirección general de Seguridad donde ha podido comprobar la existencia del "conforme" del ministro de la Gobernación.

Entonces nos pusimos al habla por teléfono con el gobernador de San Sebastián, quien nos dijo que la instancia solicitando la implantación del juego había sido presentada por el señor Strauss en aquel Gobierno civil acompañada de la autorización del ministro de la Gobernación, de la cual el denunciante ha presentado copia fotográfica en la célebre denuncia dirigida al Presidente de la República.

El gobernador de San Sebastián autorizó el funcionamiento del aparato que presentaba Strauss, pero a las pocas horas se suspendió por orden del ministro de la Gobernación.

La Comisión investigadora comprobó que en la Dirección general de Seguridad se había estampado un sello que procedía del ministerio de la Gobernación y se pensó que habría antecedentes en dicho departamento, no habiéndose hallado ningún dato referente a este expediente, cosa muy extraña pero no puede dudarse que existió la autorización puesto que el propio señor Benzo así lo reconoce en su declaración afirmando que la carta la escribió obedeciendo órdenes del ministro de la Gobernación.

También se ha comprobado que el número del teléfono por el que se transmitieron algunos telefonemas coincide con el del domicilio del señor Vinardell.

Con estos datos la Comisión tuvo la certidumbre de que las afirmaciones que se hacían en la denuncia de Strauss no eran totalmente falsas, puesto que era ya un hecho comprobado que durante algunas horas se había jugado en San Sebastián.

No todos los indicios podían ser exactos, pero se tenían elementos probatorios que aconsejaban seguir las actuaciones, sin perjuicio de pasar el tanto de culpa correspondiente a los Tribunales.

Nuestra actitud no podía, pues, ser más lógica, ni más prudente.

Con relación a la instancia presentada por Strauss hace constar que en el Registro de la Dirección general de Seguridad aparece consignada con fecha 7 de junio de 1934. Al día siguiente el director pasó a informe del ingeniero jefe del Parque asesor técnico, y con fecha del 9 del mismo mes aparece un informe que no puede considerarse como tal puesto que no tiene firma.

El único documento que aparece en regla es un informe del letrado señor Escalona en el que se hace constar que el aparato no es de azar, sino de destreza, hecho para afinar la inteligencia y de él parece deducirse que su autor merece una estatua.

Agrégase en dicho informe que el aparato en cuestión no está pro-

hibido por el Código y el informe de la Dirección de Seguridad y aquel mismo día se le dio para el ministerio de la Gobernación, pero no se sabe cuándo en este departamento ya se jugó en San Sebastián.

La fecha del 14 de julio que lleva la autorización que aparece con lo que se dice en la ta de Benzo.

El gobernador ha dado declaración que por teléfono confirmó la orden de juego...

El señor Martínez de Velasco rrumpe:—Lo que está diciendo es congruente.

El señor Arranz:—Me refiero a que en la carta de Benzo se alude a una instancia presentada al gobernador San Sebastián en cuyo expediente escrito: "Conforme con el y previa consulta..."

Resulta en realidad que el señor Arranz—que está fué llevado al ministerio de Gobernación y que allí lo examinó el ministro, el subsecretario altos empleados, funcionarios y cruzados...

entre ellos, según propia ción del citado señor Benzo.

El señor Arrazola y otros diputados radicales protestaron (mores).

Varios parlamentarios de Sebastián mostraron su sorpresa porque se diera autorización al señor Strauss y se desoyeron peticiones que las autoridades vivas de Guipúzcoa dirigidos.

No solamente se jugó en San Sebastián, sino que en Pasaia se hizo con mayor desahogo estruendo, empleando la para anunciarlo. También el ministro de la Guerra y ron varias gestiones.

El señor Blasco en su sesión no niega que don Arranz rroux hiciera determinaciones cerca del señor Sampedro lazar Alonso, para conseguir autorización.

Después de todo esto, la misión tuvo la incertidumbre se derivaba de responsabilidad. Nosotros tenemos en el momento una misión fiscalizadora depuradora y no podremos zarnos de brazos.

La Comisión no afirma que ta delito, pero creemos que mos hacer mención de que intervenido en este asunto que en lo sucesivo obren con mencia... (Fuerzas radicales).

Nos cumple ahora el deber ltoroso de acusar. (Rumores longados).

Para incluir los nombres aparecen en el apartado de dictamen hemos procurado toda clase de antecedente.

El señor Pérez Madruga oir a ninguno.

El señor Arranz:—Otras declaraciones, advirando que tos, etcétera...

La Comisión no obró arrojamente y quien afirma lo contrario no dice la verdad.

Al votar este dictamen que no ha habido unanimidad que los representantes radicales abstuvieron en algunas votaciones y en otras se pronunciaron tra.

En consecuencia de todo lo puesto, la Comisión ha estado que todos aquellos que ejercen ciones delegadas de la autortad que aparecen complicados en el dictamen no pueden continuar en sus cargos ni un solo momento.

Los Tribunales de Justicia rán investigar las anomalías observan en los expedientes Dirección de Seguridad.

Don Sifrido Blasco comunciendo los trabajos que el para traer la República y el que le produce en estos meses verse acusado por ella.

(Continúa la sesión)

CARNET DE SOCIEDAD

En la iglesia parroquial de San Lázaro contrajeron esta mañana matrimonial enlace la bella y distinguida señorita María del Carmen Almodóvar Rodríguez de aristocrática familia palentina, con nuestro querido director don José Alonso de Ojeda.

Apadrinaron a los contrayentes don Vicente Almodóvar, general de Artillería, padre de la novia, y la distinguida dama doña María Alonso de Calderón, hermana del novio, en representación de la señora viuda de Alonso.

En la ceremonia religiosa ofició el virtuoso sacerdote don Arturo García Linaje, primo del novio.

Los contrayentes vestían elegantísimos trajes de calle.

Firmaron el acta eclesiástica en calidad de testigos, don Santiago Calderón Martínez de Azcoitia, don Arsenio Inclán Diezquijada, ambos hermanos políticos del novio, el exministro don Abilio Calderón Rojo, el marqués de la Valdivia, don Luis Calderón, el gobernador civil de la provincia, don Victoriano Maesso Miralpeix por parte del novio, y don Vicente Almodóvar Rodríguez, ingeniero de la Diputación provincial, don Antonio Hernández Cuartero, don Manuel Polo Sánchez y don Andrés Redondo Ortega, por parte de la novia.

Terminada la ceremonia religiosa los numerosos invitados se trasladaron al Central Hotel Continental donde se sirvió un suculento banquete, ajustado al siguiente "menú":

"Ordubres variados, huevos a la reina, pechugas de aves Princesa, Langosta bellas vistas, Espárragos Muerza (salsa holandesa), Fiambras variados, Jamón en dulce, Pavo trufado, capón trufado (al huevo hilado en confitura), Postres: helado melva, tarta de almendras, frutas variadas, queso, Vinos: Diamante blanco, Patermina clarete, Champagne Viuda de Cliquot, café, té, licores y habanos".

Se sentaron a la mesa con los nuevos cónyuges, los siguientes invitados: doña Margarita Almodóvar, don Antonio Hernández, doña Clementina Pino, Viuda de Rodríguez, doña Carmen Rodríguez, Viuda de Fuentes, doña María Pelayo, Viuda de Rodríguez, doña

Valentina Polo, doña Rita Faire, doña Encarnación Castell, doña Mercedes Polo, doña Teresa Polo, doña Concha Fuentes, doña Cecilia Medina, doña Elena Ojeda, viuda de Alonso, doña Regina Rodríguez doña María Alonso de Calderón, doña Elena Alonso, doña Mercedes Mielgo, doña Carmina Trueba, doña Maruchi Medina, doña Cecilia Rodríguez, doña Consuelo y doña Victoria García Linaje, doña Carmen Cruz, doña Josefa Alonso, don Ramiro Alvarez, don Antonio Dorronsoro, don Manuel Polo, don Rafael Azcoitia, don Juan de Dios Cruz, don Juan Pérez Tena, don Antonio Fuentes, don Angel Vals, don Andrés Redondo, don Vicente Almodóvar, don Emilio Polo, don Isidoro Polo, don Antonio Dorronsoro (hijo), don José María Pedrejón y señora, don Vicente Almodóvar (hijo), don Juan Burgoa, don Valentín Alonso, don Tomás Rodríguez Alonso y señora, don Luis Calderón, don Eduardo Calderón, don Abilio Calderón, don Mariano Calderón, Marqués de la Valdivia, don Vic-

toriano Maesso, señora e hija; don Albino R. Alonso, don Eduardo Sendino y señora, don Carlos Martínez de Azcoitia, don Leopoldo Ojeda e hijo, don Arsenio Inclán, don Santiago Calderón, don Félix Gallardo Paris, don César Fernández Aguado, don Alejandro Bravo, don Valentín Bleye, don Dacio Rodríguez y don Ambrosio Garrachón.

Después del banquete los novios salieron en el rápido de Irún con dirección a Madrid, Valencia, Barcelona, Bruselas y otras capitales del extranjero.

Desearios al nuevo matrimonio una impecadera luna de miel, colmada de venturas y prosperidades, a la vez que felicitamos a las respectivas familias de los contrayentes por tan fausto acontecimiento.

Los operarios de los talleres de EL DIARIO, y empleados del Teatro Principal y Salón Novedades, se reunieron en fraternal banquete en el Hotel Castilla.

Calle de Burgos. La calle de Santa Clara y San Lázaro. Núcleo de antiguos manteros, lonja de lanas antaño, vía que ostenta orgullosa Diputación y Teatro.

Calle de Burgos. Talleres y máquinas de EL DIARIO, donde, al correr de los días, y al transcurrir de los años, del porvenir de Palencia la Historia se va labrando.

Calle de Burgos. Periódico con estos nombres honrado: de José Alonso Rodríguez, de Ubaldo Herrera y Clotardo; de Becerro de Bengoa, Pantaleón Gómez Casado, Mimbres, Ansótegui, Menchieta, César Fernández y Dacio, y Tedeleme, Arconada, Valentín Bleye y Alario; Dario Pérez, Justino, Pisa, Sinesio Delgado, y tantas firmas ilustres de palentinos preclaros...

Calle de Burgos. Talleres y páginas de EL DIARIO, a las que dió nueva vida, con generoso entusiasmo, don José Alonso y Alonso, padre, maestro y hermano

A Pepe Alonso en el día de su boda

de los que con él vivimos por Palencia laborando. Hojas queridas; figura señorial de don Ricardo; Señor Julián, el modelo de obreros extraordinario... Y Pepe Alonso, mi amigo Pepe, a quien yo estimo tanto, que recogiste las joyas de este humilde relicario para aumentarlas, pujante, con tu ingenio y tu trabajo!

Hoy a mi mente se agolpan, sin que pueda remediarlo, con esos nombres queridos, dulces recuerdos de antaño. Perdona, si en este día de tus bodas, día fausto, entretengo unos instantes otros tiempos añorando.

Y una mis enhorabuena, con el más estrecho abrazo, a las que amigos y deudos alegres te dedicamos; pues, por no faltar, no faltan, porque son buenos muchachos ni Alejandro, el temeroso, ni el indómito Gallardo; y aquellos que faltan... ¡tienen un asiento a nuestro lado!

A. Garrachón BENGOA

Al margen de la guerra

La aplicación de sanciones económicas a Italia por parte de España

La parte dispositiva del decreto de sanciones dice así:

Artículo 1. Quedan prohibidos a partir de la publicación del presente decreto:

1. Todos los préstamos directos o indirectos al Gobierno italiano y todas las suscripciones a empréstitos emitidos en Italia, o fuera de ella, directa o indirectamente, al Gobierno italiano.

2. Todos los créditos bancarios u otros destinados directa o indirectamente, al Gobierno italiano, así como la ejecución por vía de adelanto al descubrimiento, de todos los contratos de préstamos celebrados, directa o indirectamente, con el Gobierno italiano.

3. Todos los préstamos destinados, directa o indirectamente, a las colectividades públicas o a las empresas físicas o morales establecidas en territorio italiano, así como todas las suscripciones a tales empréstitos emitidos en Italia o fuera de ella.

4. Todos los créditos bancarios o de otro género, destinados, directa o indirectamente, a las colectividades públicas o a las personas físicas o morales establecidas en territorio italiano, así como la ejecución por vía de adelanto en descubrimiento o por otro procedimiento de todos los contratos de préstamo celebrados directa o indirectamente, a su beneficio.

5. Todas las emisiones de acciones u otras participaciones de capital beneficio de colectividades públicas o de personas físicas o morales establecidas en territorio italiano, así como todas las suscripciones a tales emisiones de acciones o participaciones de capitales, efectuada en Italia o fuera de ella.

Artículo 2. El ministerio de Hacienda dictará las disposiciones complementarias necesarias para la aplicación y cumplimiento del presente decreto.

Dado en Madrid a 26 de octubre de 1935.

Si el gran Goya pudiese pintar hoy su inmortal PELELE lo haría con un NUMANCIA LAMINAS DE ACERO

Nada más indicado por su elasticidad y resistencia. Véalo antes de comprar otro, en las casas de muebles y camas

LEA USTED EL "DIARIO PALENTINO"

LEA USTED EL "DIARIO PALENTINO"

González Byass y Cia Vinos y Conac Jerez de la Frontera Agente para Palencia, León y P. Manuel Gutiérrez Ordoño II, 16 - LEÓN Teléfono 1.610